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Чувство вина
Минимальную цену шампанского предложили увеличить на 18%

Евгения Перцева

Ассоциация производителей игри-
стых вин предложила проиндекси-

ровать минимальную розничную цену 
(МРЦ) на шампанское с 2022 года почти 
на 18%. По мнению бизнеса, МРЦ надо по-
высить с 169 рублей за 0,75 л до 199 рублей. 
С этой инициативой организация обрати-
лась в Минфин. «Известия» ознакомились 
с письмом. Качественное российское 
шампанское в рознице не может стоить 
меньше 250 рублей, заявил «Известиям» 
ответственный секретарь Федеральной 
саморегулируемой организации вино-
градарей и виноделов Дмитрий Киселёв. 
В этом году Минфин уже проиндексиро-
вал МРЦ на водку, коньяк и бренди, уве-
личив их чуть более чем на 7%.

Ассоциация производителей игри-
стых вин обратилась к министру фи-

нансов Антону Силуанову с предложе-
нием пересмотреть МРЦ на игристые 
и шампанские вина в 2022 году. «Извес-
тия» ознакомились с письмом. Шампа-
нисты уверены: напитки в бутылке 0,75 
л должны стоить минимум 199 рублей 
в рознице, 140 — при покупке у заводов.

Сейчас МРЦ на игристые вина состав-
ляет 169 рублей. У заводов минимальная 
стоимость составляет 118 рублей за бу-
тылку. Но эти параметры необходимо 
срочно актуализировать, уверены в ас-
социации. Дело в том, что с 1 января по-
вышается акциз на игристое, более того, 
уже увеличилась себестоимость про-
дукции. Добросовестные производите-
ли не могут уложиться в действующие 
минимумы по цене, изготавливая напит-
ки с соблюдением технологий производ-
ства настоящего игристого 
вина, сказано в письме. 
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ПРО главное
Чем ответит Россия на растущую активность у своих границ

Антон Лавров, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

Р азвёртывание ракетных комплек-
сов США и НАТО у границ России — 

серьёзнейший вызов для нашей страны, 
и отступать дальше уже просто некуда. 
Об этом президент РФ Владимир Путин 
заявил, выступая 21 декабря на расши-
ренном заседании коллегии Минобо-
роны. Если американские системы ПРО 
появятся на Украине, их подлётное вре-
мя до Москвы сократится до семи–де-
сяти минут, а при размещении гиперзву-
кового оружия — до пяти, оценил глава 
государства. Министр обороны Сергей 
Шойгу предупредил и о возможных про-
вокациях в соседней стране с использо-
ванием химического оружия. Об угрозах, 
стоящих сегодня перед нашей страной, 
и уже готовых на них ответах — в матери-
але «Известий».

Выступая на заседании, Владимир 
Путин обратил внимание на опасность 
использования НАТО территории Укра-
ины. По его словам, гиперзвуковые ра-
кетные комплексы США из этой страны 
могут через пять минут после пуска по-
разить цели в Москве. Обычные — через 
семь–десять минут.

— Нас крайне беспокоит, что вблизи 
России идёт развёртывание элементов 
глобальной ПРО США. Расположенные 
в Румынии и планируемые к размеще-
нию в Польше пусковые установки Mk 
41 адаптированы к применению удар-
ных систем «Томагавк», — сказал глава 
государства. — Если эта инфраструкту-
ра будет двигаться дальше, если ракет-
ные комплексы США и НАТО появятся 
на Украине, то их подлётное время до Мо-
сквы сократится до семи–десяти минут, 
а при размещении гиперзву-
кового оружия — до пяти. 

На код вперёд
На госуслугах готовят принудительную 
двухфакторную авторизацию

Анна Каледина

В 2022 году Минцифры планирует вве-
сти принудительную (по умолчанию) 

двухфакторную идентификацию поль-
зователей на портале госуслуг. Об этом 
«Известиям» сообщили в пресс-службе 
ведомства, пояснив, что делается это для 
дополнительной защиты данных граж-
дан. Им надо будет вводить не только 
логин и пароль, но и код, который по-
ступит в СМС. Сейчас порядка 90% про-
филей на госуслугах имеет однофактор-
ную авторизацию, рассказали источники 
«Известий», близкие к Минцифры. Во вре-
мя пандемии функционал портала и его 
посещаемость выросли в разы, что дела-
ет ресурс социально значимым. Пользо-
ватели оформляют дистанционно кре-
диты, госвыплаты, получают QR-коды. 
И могут стать жертвами активизировав-
шихся мошенников. В ГД поддерживают 
инициативу Минцифры. Эксперты счита-
ют введение принудительной двухфак-
торной идентификации своевременной 
мерой, которая вписывается в общеми-
ровые тренды.

Период пандемии и развитие дистан-
ционных сервисов значительно продви-
нули популярность портала госуслуг. Ко-
личество профилей превысило 100 млн, 
но для входа примерно в 90% из них уста-
новлена только однофакторная иденти-
фикация, рассказали источники «Извес-
тий», близкие к Минцифры. Это означает, 
что подавляющее большинство людей 

для доступа ко множеству государ-
ственных и финансовых услуг вводят 
лишь логин (зачастую номер паспорта 
или СНИЛС) и пароль, как правило, до-
вольно слабый с точки зрения защиты.

Параллельно с расширением функци-
онала растёт и интерес к аккаунтам рос-
сиян со стороны мошенников, которые 
могут создать множество проблем — на-
чиная от продажи персональных данных 
гражданина и заканчивая получением 
кредита и проведением различных сде-
лок с имуществом.

В Минцифры в ответ на запрос 
«Известий» сказали, что «сейчас коли-
чество учётных записей на портале го-
суслуг, владельцы которых подключили 
двухфакторную авторизацию, неболь-
шое», но не привели конкретных чисел. 
Вторая степень идентификации — под-
тверждение при помощи кода, который 
поступает на телефон, привязанный 
к порталу. В ведомстве напомнили, что 
пользователь может сам включить вто-
рой фактор защиты своих данных на пор-
тале госуслуг, это можно сделать в лич-
ном кабинете.

Для тех же, кто не озаботится этим, 
в 2022-м планируется ввести прину-
дительную двухфакторную иденти-
фикацию. Как надеются в Минцифры, 
соответствующие законодательные 
изменения будут приняты в следую-
щем году.

— Второй фактор авторизации на пор-
тале госуслуг, который мы планируем 
ввести по умолчанию, поможет дополни-
тельно защитить данные пользователей, 
предотвратить мошенничества, — пояс-
нили в пресс-службе ведом-
ства.

Афера услуг
Мошенники создали схему обмана пенсионеров «по подписке»

Юлия Игнатьева

М ошенники активно внедряют но-
вую практику обмана пенсионе-

ров: они убеждают пожилых людей 
оформить «подписку» на диагностику 
и ремонт окон, батарей, бытовой тех-
ники по заоблачным ценам. Раньше 
жертва рисковала оказаться обману-
той один раз, теперь же мошенники на-
носят своим «подопечным» регулярные 
визиты — уже под видом «домашних ма-
стеров» из фирм-однодневок, маскиру-
ющихся под известные компании. Стои-

мость их услуг может превышать сотни 
тысяч: «Известия» располагают инфор-
мацией о случае, когда смета составила 
412 тыс. рублей. Масштабы деятельности 
мошенников вынуждают реагировать 
даже банки. Так, с 2022 года Сбер запу-
стит сервис, который позволит согла-
совывать подозрительные сделки с до-
веренным лицом владельца счёта. Этот 
человек сможет в случае необходимости 
заблокировать сомнительный перевод 
или снятие денег. Как работают усовер-
шенствованные схемы обмана, кто зани-
мается обманом доверчивых пожилых 

людей и можно ли защитить от мошенни-
ков своих близких, выяснили «Известия».

82-летняя москвичка Наталья 
Юрьевна привыкла содержать свою 
квартиру в идеальном состоянии. Поэ-
тому когда однажды ей позвонил веж-
ливый мужчина из фирмы с солидным 
названием и предложил провести бес-
платную диагностику стеклопакетов, 
она с энтузиазмом согласилась.

Незадолго до этого пенсионерка 
остеклила балкон, обзавелась новыми 
окнами и в принципе особых 
забот с ними не знала. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

«Родиться в богатстве 
и с привилегиями — 
дьявольская вещь»
Певица и актриса Леди Гага —  
о трагедии униженной женщины, 
перерождении в убийцу  
и гении Ридли Скотта 07
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Понять и пройти
Какие симптомы «Омикрона» перечислил Минздрав

Любовь Лежнева

И з-за появления «Омикрона» необ-
ходимо быть готовыми к любому 

сценарию развития пандемии. Об этом 
на заседании совета по борьбе с коро-
навирусом заявил премьер Михаил Ми-
шустин. Для изучения циркулирующих 
штаммов правительство выделяет око-
ло 90 млн рублей. 50 млрд из резерв-
ного фонда кабмина пойдёт на спе-
циальные выплаты медработникам 
за ноябрь, декабрь и январь. Между 
тем глава Минздрава Михаил Мураш-
ко рассказал о симптомах, характер-
ных для новой вариации COVID: пер-
шение в горле и лихорадка — в целом 
картина сходна с течением гриппа. При 
этом, по данным председателя каб-
мина, в России уровень коллективно-
го иммунитета к коронавирусу достиг 
58,8%.

�� ОПАСНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Появление нового штамма не позво-
ляет России расслабиться. Необхо-
димо быть готовыми к любому сце-
нарию развития пандемии, отметил 
председатель правительства. Так-
же глава кабмина призвал активно 
изучать циркулирующие штаммы — 
на это кабмин решил выделить около 
90 млн рублей.

— Своевременные исследования 
важны для предупреждения распро-
странения инфекции, а также для 
оценки эффективности существую-
щих ПЦР-систем, при создании вак-
цин, — заявил премьер на заседании 
совета по коронавирусу.

В Минздраве и Роспотребнадзо-
ре изучали особенности течения но-
вого штамма в Африке. Как заявил 
Михаил Мурашко, для «Омикрона» 
характерны першение в горле и ли-
хорадка, симптомы сходны с гриппом. 
Глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва добавила, что об инфицировании 

«Омикроном» могут свидетельство-
вать слабость и слабое покашлива-
ние. При этом им заражаются даже 
мыши и крысы, отметила руково-
дитель службы. Такого с прошлыми 
штаммами, по её словам, не было.

Благодаря комплексу противоэпи-
демических мер за последние шесть 
недель заболеваемость в целом по Рос-
сии снизилась, подчеркнула Анна По-
пова. Спад наблюдается в 65 регионах. 
«Показатель на прошедшей, 50-й не-
деле составил 133,12 на 100 тыс. насе-
ления, и это снижение с предыдущей 
недели на 8,2%», — отметила глава Ро-
спотребнадзора. Только в шести ре-
гионах — Курской, Смоленской, Мур-
манской и Нижегородской областях, 
а также в Ставропольском крае и Да-
гестане продолжается рост.

Однако в России выявлен уже 
41 случай заражения «Омикроном». 
К счастью, все пациенты находятся 
в стационаре, их состояние стабиль-
ное. Пока о новом штамме известно 
очень мало, признала руководитель 
Роспотребнадзора.

В целом по стране медпомощь, 
по данным Михаила Мурашко, по-
лучают 634 тыс. пациентов, бо`льшая 
часть из них (495 тыс.) — амбулаторно. 
Остаётся коечный резерв — 26% мест.

Что же касается вакцинации, уже 
полностью привито более 70 млн че-
ловек, сообщил Михаил Мурашко. 
При этом 10 млн успели ревакцини-
роваться. Как отметил Михаил Ми-
шустин, уровень коллективного им-
мунитета в России сейчас составляет 
58,8%.

— Хотел бы обратиться к населению 
и попросить, чтобы в эти праздники 
особенно заботились о своём здоро-
вье те, кто имеет неинфекционные 
хронические заболевания, — сказал 
глава Минздрава.

Этот призыв поддержала и Анна 
Попова. Она попросила россиян по-
заботиться о своём здоровье и про-

вести новогодние праздники в кру-
гу семьи.

�� ОБСТАНОВКА НА МЕСТАХ

В столице эпидситуация остаётся 
спокойной. По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, за последнюю неде-
лю уровень заболеваемости снизился 
на 12%. Однако из-за рисков распро-
странения «Омикрона» город сохра-
няет «горячий резерв» коек — на уров-
не 46%. Это около 13 тыс. мест. Также 
из жизни москвичей не исчезают ко-
видные ограничения.

Поддержка систем здравоохране-
ния регионов продолжается, сказал 
Михаил Мишустин. Повсеместные об-
следования пациентов с коронавиру-
сом приводят к износу медицинской 
техники. Чтобы избежать возможных 
проблем с оборудованием, правитель-
ство выделит 54 регионам 10 млрд 
рублей на его ремонт и замену. День-
ги получит и Российский фонд тех-
нологического развития. На 750 млн 
рублей он сможет закупить спецтран-
спорт для хранения и доставки кис-
лорода.

Помощь окажут и медперсоналу. 
Специалисты получат отдельные вы-
платы за ноябрь, декабрь и январь. Для 
этого кабмин направил свыше 50 млрд 
рублей из резервного фонда прави-
тельства, сообщил Михаил Мишустин.

— Это без учёта инициирован-
ной президентом удвоенной выпла-
ты за работу в январские праздники 
для медицинских и социальных ра-
ботников, которые трудятся в стаци-
онарных учреждениях социального 
обслуживания, — отметил глава каб-
мина.

Многие рассчитывали, что ста-
бильная эпидситуация в России поз-
волит смягчить ограничения на ново-
годние праздники. Однако из-за риска 
быстрого распространения «Омикро-
на» регионы вряд ли решатся на такой 
шаг, сказал «Известиям» первый зам-
пред комитета ГД по охране здоровья 
Федот Тумусов. Чтобы объективно 
оценивать риски, необходимо чёт-
ко определить тяжесть течения бо-
лезни у пациентов с новым штаммом. 
Пока мнения специалистов разнятся. 
Эффективность вакцин от новой ва-
риации коронавируса всё ещё иссле-
дуется. Однако, как подчеркнул депу-
тат, прививка остаётся единственным 
доступным способом защитить своё 
здоровье.

Риск активного распространения 
«Омикрона» очень велик, считает зам-
пред комитета ГД по охране здоровья 
Сергей Леонов. Как заявил «Извести-
ям» политик, даже сейчас до конца не-
понятно, сколько из всех заражённых 
переносят новый штамм, потому что 
отследить все случаи очень сложно. 
Полностью защититься от этой вари-
ации COVID-19 можно было бы при за-
крытии границ, однако такой сцена-
рий маловероятен. Поэтому властям 
на всех уровнях остаётся лишь макси-
мально подготовить системы здраво-
охранения к новому витку пандемии, 
считает депутат.

Начало годное
Переговоры РФ и США ожидаются во второй 
половине января

Эльнар Байназаров, Татьяна Байкова

П ереговоры РФ и США по гарантиям 
безопасности ожидаются во вто-

рой половине января, они имеют пер-
востепенное значение для Москвы — 
именно от их исхода зависит, состоятся 
ли дальнейшие консультации с НАТО. 
Об этом «Известиям» заявил источник 
в дипломатических кругах. При этом 
он отметил: Россия хотела провести 
переговоры до конца года, но США 
настояли на январе. Место встречи 
до сих пор уточняется, добавил собе-
седник. Глава МИД РФ Сергей Лавров 
21 декабря заявил, что Вашингтон вы-
разил готовность начать диалог с Рос-
сией по гарантиям безопасности. В Гос-
депе сказали, что в НАТО обсуждают 
необходимость наращивания амери-
канских войск на восточных границах 
блока, но хотят говорить с Москвой 
в «обстановке деэскалации».

Российский МИД 17 декабря опу-
бликовал проект соглашения о га-
рантиях безопасности с США и НАТО. 
Один из пунктов гарантирует, что 
альянс не будет расширяться на тер-
риторию Украины и Грузии. В ответ 
на это представитель Госдепа США 
Нед Прайс заявил, что страна пред-
ставит свой перечень обеспокоенно-
стей действиями России. Москва это-
го перечня пока не получила, уточнил 
21 декабря Сергей Лавров. Но «мы всё 
готовы обсуждать», и США сигнали-
зируют, что тоже готовы к этому диа-
логу, отметил министр.

Накануне состоялся телефонный 
разговор советника президента США 
по нацбезопасности Джейка Саллива-
на с помощником президента РФ Юри-
ем Ушаковым. Салливан отметил: Ва-
шингтон готов контактировать с РФ 
через Совет Россия — НАТО и ОБСЕ, 
а также в двустороннем формате.

— Это ответ на наше предложение, 
но пока ответ по его организационной 
стороне, имею в виду готовность Со-
единённых Штатов начинать диалог 
по двусторонней линии и по вопросам 
отношений России и НАТО, — уточнил 
Лавров, говоря о переговорах Салли-
вана и Ушакова.

Анонсированные переговоры, воз-
можно, пройдут в январе 2022 года 
по линии Россия — НАТО и ОБСЕ, за-
явили в Госдепе США сразу после вы-
ступления российского министра.

Как отметила помощник госсе-
кретаря США по делам Европы и Ев-
разии Карен Донфрид, побывавшая 
15 декабря в Москве, а затем в Киеве 
и Брюсселе, диалог «будет более про-
дуктивным, если пройдёт в обстанов-
ке деэскалации», а также с учётом по-
зиций союзников США.

Источник «Известий» в диплома-
тических кругах заявил, что для РФ 
в первую очередь важны переговоры 

с США — от их исхода будет зависеть, 
состоятся ли встречи по линии Рос-
сия — НАТО и ОБСЕ.

— Пока деталей по времени и месту 
встречи нет. Мы хотели до конца года 
провести, но в США праздники, кани-
кулы — война войной, а обед по рас-
писанию. Поэтому настрой на вто-
рую половину января. От переговоров 
с США будет зависеть то, каким будет 
диалог с НАТО, так как у Вашингто-
на, условно говоря, контрольный па-
кет акций в этом альянсе, — отметил 
источник.

При этом он подчеркнул: пока не-
известно, как будет проходить диалог 
с НАТО, учитывая, что площадки для 
переговоров нет. Взаимодействие сей-
час осуществляется через посольство 
РФ в Бельгии и диппредставительство 
королевства в России.

По мнению доцента кафедры по-
литической теории МГИМО Кирилла 
Коктыша, несмотря на жёсткий тон 
с обеих сторон, и у Москвы, и у Ва-
шингтона есть заинтересованность 
в диалоге.

— Сложно сказать, как он будет 
продвигаться, но готовность к диало-
гу есть. Жёсткая позиция изначаль-
но задаётся, чтобы постепенно делать 
уступки, так что их исключать нельзя. 
Сегодня градус конфронтации между 
РФ и Западом крайне высок, поэтому 
вопрос можно поставить так: смогут 
ли западные страны не стать заложни-
ками собственных же установок, — от-
метил эксперт в беседе с «Известиями».

Карен Донфрид также уточнила: 
альянс обсуждает, нужно ли нара-
щивать военное присутствие США 
в Восточной Европе. Однако тут же 
констатировала: сегодня у Госдепа 
нет объявлений об изменениях в рас-
становке сил. США продолжают ока-
зывать военную помощь Киеву — по-
следняя поставка была на прошлой 
неделе. И Вашингтон готов расширить 
объёмы, если Россия сделает агрес-
сивные шаги в отношении Украины, 
предупредила политик.

Говоря о неких изменениях в раз-
мещении войск в Европе, Госдеп мо-
жет планировать отвод американских 
войск из Прибалтики и Польши на за-
пад. Их удаление от границ России — 
возможно, та самая деэскалация, 
на которую готовы пойти американ-
цы, пояснил «Известиям» программ-
ный директор клуба «Валдай» Олег Ба-
рабанов.

ПРО главное
Чем ответит Россия на растущую 
активность у своих границ

Новости  

Расхититель Рождества
Что ждёт Европу в каникулы из-за нового штамма

Наталия Портякова

Е вропа переживает критическую не-
делю, принятые на ней решения мо-

гут заметно нарушить планы миллио-
нов людей на Рождество и Новый год. 
На фоне расползания «Омикрона» Ни-
дерланды уже ввели общенациональ-
ный локдаун. Не исключено, что на эту 
крайнюю меру пойдёт и Великобрита-
ния. Власти остальных стран пока не ре-
шаются посадить людей по домам в ка-
нун праздников, но всё же вводят новые 
ограничения. Специалисты опасаются, 
что «Омикрон» станет доминирующим 
вариантом в Европе в первые месяцы 
будущего года, а то и раньше. В США он 
уже преобладает.

Нынешнее Рождество снова будет 
«совершенно не таким, как нам хоте-
лось бы», признал премьер-министр 
Нидерландов Марк Рютте, объявляя 
в стране новый локдаун. С этой не-
дели вплоть до 14 января голланд-
цам оставили возможность выходить 
лишь в продуктовые магазины и апте-
ки, сведя на нет весь предрождествен-
ский и новогодний шопинг, и разреши-
ли принимать у себя дома максимум 
четырёх гостей.

В Нидерландах всю прошлую неде-
лю коронавирусом заболевали около 
14 тыс. человек ежедневно. И пока это 
единственная европейская страна, ко-
торая решилась на столь радикальную 
меру для борьбы с распространением 
«Омикрона». Однако те или иные уже-
сточения стали неизбежной реально-
стью и в других государствах Евро-
пы — власти пытаются притормозить 
заразный вариант коронавируса, про-
никший уже в 90 стран мира.

Сильнее всего южноафриканский 
штамм ударил по Великобритании — 
из 90 с лишним тысяч новых заболе-
ваний, зафиксированных 20 декабря, 
свыше 8 тыс. пришлись на «Омикрон», 
причём 12 человек уже скончались. 
В выходные министр здравоохранения 

Саджид Джавид признал: он не может 
дать гарантий того, что в стране не бу-
дет предрождественского локдауна. 
Впрочем, по итогам двухчасового засе-
дания кабмина 20 декабря британский 
премьер Борис Джонсон воздержался 
от оглашения каких-либо новых огра-
ничений, намекнув лишь, что об этом 
могут объявить позднее.

Власти других стран оказались куда 
решительнее. 21 декабря правитель-
ство Германии собралось на совеща-
ние по коронавирусу и пришло к вы-
воду, что «празднование Нового года 
с большим числом людей в нынеш-
ней ситуации не оправдано». В связи 
с этим даже вакцинированным нем-
цам запретили собираться группами 
более десяти человек и рекомендовали 
отказаться от запуска новогодних фей-
ерверков «из-за высокого риска травм 
и без того огромной нагрузки на сис-
тему здравоохранения».

Ранее в Германии невакцинирован-
ным запретили посещать любые места, 
кроме аптек и магазинов с продоволь-
ствием, и ввели 14-дневный карантин 
для всех прибывающих из Великобри-
тании. При этом министр здравоохра-
нения Карл Лаутербах исключил рож-
дественский локдаун, но предупредил, 
что единственным способом остано-
вить пандемию становится обязатель-
ная вакцинация.

За последние пару недель количе-
ство случаев заболевания COVID так-
же заметно выросло во Франции, Ис-
пании, Португалии, Италии, Дании, 
Швеции, Норвегии и Финляндии. От-
ветом на это в Дании стало решение 
закрыть все ночные клубы, театры 
и кино, запретить продажу алкоголя 
с десяти вечера. Ирландцы ограничи-
лись закрытием всех баров, рестора-
нов, театров и спортзалов с восьми ве-
чера. Во Франции запретили работу 
ночных клубов и отменили большин-
ство публичных празднований Ново-
го года, но акцент сделан на отсечении 

  

« ЗА ПОСЛЕД-
НЮЮ НЕДЕЛЮ 
УРОВЕНЬ ЗАБО-

ЛЕВАЕМОСТИ В МОСКВЕ 
СНИЗИЛСЯ НА 12%. ОДНА-
КО ИЗ-ЗА РИСКОВ РАСПРО-
СТРАНЕНИЯ «ОМИКРОНА» 
ГОРОД СОХРАНЯЕТ «ГОРЯ-
ЧИЙ РЕЗЕРВ» КОЕК — НА 
УРОВНЕ 46%. ЭТО ОКОЛО 
13 ТЫС. МЕСТ

A Для нас это серьёзнейший 
вызов — вызов нашей без-

опасности.
Владимир Путин подчеркнул, что 

использование силами НАТО украин-
ской территории — прямая угроза Рос-
сийской Федерации.

— Что хотят, то и делают. Но то, что 
они сейчас делают на территории 
Украины или пытаются делать и пла-
нируют делать, это же не за тысячи ки-
лометров от нашей национальной гра-
ницы — это у порога нашего дома. Они 
должны понять, что нам просто неку-
да дальше отступать, — объяснил пре-
зидент.

Он напомнил о предложенном рос-
сийской стороной проекте соглаше-
ний о гарантиях безопасности в Евро-
пе, направленных в Вашингтон.

— Мы видим уже, что некоторые 
наши недоброжелатели, прямо ска-
жу, интерпретируют их как ультима-
тум со стороны России. Это ультима-
тум или нет? Конечно, нет, — сказал 
Путин. — Ещё раз напоминаю, хочу 
напомнить: всё, что делали наши пар-
тнёры, так их назовём, Соединённые 
Штаты, в предыдущие годы, обеспе-
чивая якобы свои интересы и якобы 
свою безопасность за тысячи кило-
метров от своей национальной тер-
ритории, они ведь это делали, такие 
жёсткие и наиболее яркие вещи, без 
всякой санкции Совета Безопасно-
сти ООН. Югославию бомбили под 
каким предлогом? Что, с санкции Со-
вета Безопасности, что ли? Где Югос-
лавия, а где США? Уничтожили стра-
ну. Да, там внутренний конфликт, там 
свои проблемы, но кто дал право нано-
сить удары по европейской столице? 
Никто. Просто так решили, а сателли-
ты за ними бежали сзади и подтявки-
вали. Вот и всё международное право.

При этом глава государства ого-
ворился, что даже юридически за-
креп лён н ы м договорён нос тя м 
с Вашингтоном доверять нельзя, что 
подтверждает недавний опыт взаи-
модействия СССР и России с разны-
ми американскими администрациями.

— Вооружённые конфликты, кро-
вопролитие — это абсолютно не наш 
выбор, мы не хотим такого развития 
событий. Мы хотим решать вопросы 
политико-дипломатическими сред-
ствами, но иметь хотя бы ясные, по-
нятные и чётко изложенные юриди-
ческие гарантии, — заявил он.

�� ДОГНАТЬ РОССИЮ

Глава Министерства обороны Сергей 
Шойгу на заседании коллегии заявил, 
в свою очередь, что в группировке во-
йск США на территории ФРГ этой осе-
нью воссоздано командование огне-
вого поражения на театре военных 
действий. До 1991 года оно отвечало 
за применение ядерных ракет сред-
ней дальности «Першинг-2».

В новых условиях оно может по-
лучить дальнобойные ракеты, кото-
рые разрабатываются в Соединённых 
Штатах после выхода их из ДРСМД — 
договора, запрещающего баллистиче-

ские ракеты средней и меньшей даль-
ности.

Россия уже начала разрабатывать 
ответные меры на случай размещения 
американского гиперзвукового ору-
жия в Европе и на территории Укра-
ины, рассказали «Известиям» источ-
ники в Министерстве обороны. Они 
должны парировать возможные угро-
зы. Но, по словам собеседников изда-
ния, появление таких систем может 
негативно сказаться на безопасности 
нашего государства.

По ранее обнародованным Пентаго-
ном планам, к середине этого десяти-
летия у американских военных долж-
но появиться несколько собственных 
гиперзвуковых комплексов воздуш-
ного и морского базирования, а также 
наземного, запускающихся с мобиль-
ных пусковых установок. В попытке до-
гнать российские и китайские разра-
ботки финансированию их создания 
отдан приоритет.

Среди предложенных Россией мер 
по обеспечению безопасности в евро-
пейском регионе — обоюдный с НАТО 
мораторий на развёртывание в нём 
ракет средней и меньшей дальности, 
стратегического ядерного оружия, 
а также запрет на распространение ин-
фраструктуры Североатлантического 
альянса на территорию Украины. Что-
бы избежать напряжённости, предло-
жено заключить юридически обязы-
вающие соглашения об этом между 
государствами.

Сразу после завершения коллегии 
Владимир Путин провёл телефон-
ные переговоры с президентом Фран-
ции Эммануэлем Макроном, а затем 
и с канцлером Германии Олафом Шоль-
цем. Как заявили в пресс-службе Крем-
ля, в обеих беседах обсуждались рос-
сийские предложения по гарантиям 
безопасности и обстановка вокруг 
Украины.

— К сожалению, нас неоднократно 
вводили, мягко выражаясь, в заблуж-
дение по поводу обещанных полити-
ческих гарантий, которые давались 
президентам Горбачёву и Ельцину, — 
рассказал «Известиям» экс-замглавы 
МИД РФ Сергей Орджоникидзе. — Это 
касалось, в частности, нерасширения 
НАТО на восток. И после того, как га-
рантии были даны на уровне первых 
лиц государства, потом они говори-
ли: это был обмен мнениями, и ниче-
го конкретного на бумаге зафиксиро-
вано не было.

По мнению дипломата, заявление 
о необходимости юридических га-
рантий означает, что была проделана 
большая работа над ошибками.

— Надо не повторять эти ошиб-
ки и не поддаваться на ухищрения, 
не очень достойные тех политиче-
ских деятелей, которые гарантии да-
вали, — пояснил он. — Поэтому, конечно, 
мы требуем, чтобы было чётко зафик-
сировано, как в договорах: одна сто-
рона, другая сторона и ратификация. 
Бывают соглашения, которые могут 
вступать в силу путём обмена нота-
ми. Но здесь необходим полноценный 
договор. Устные заверения, деклара-

ции — этого не нужно. Президент — 
юрист, и он понимает, что такое юриди-
ческие гарантии. Хотя Горбачёв тоже 
юрист, но либо он плохо учился, либо 
имел наивный взгляд на то, что насту-
пили дружеские отношения.

�� УКРАИНСКИЕ ТРЕВОГИ

На заседании коллегии Сергей Шойгу 
заявил о присутствии 120 сотрудни-
ков американских частных военных 
компаний в населённых пунктах Ав-
деевка и Приазовское Донецкой облас-
ти. Они оборудуют огневые позиции 

в жилых домах и на социально значи-
мых объектах, осуществляют подго-
товку украинских сил специальных 
операций и радикальных вооружён-
ных группировок к активным боевым 
действиям.

Кроме того, по словам министра 
обороны, для совершения провокаций 
в города Авдеевка и Красный Лиман 
доставлены резервуары с неустанов-
ленными химическими компонента-
ми. Источники «Известий», знакомые 
с ситуацией, рассказали, что у России 
есть неопровержимые доказательства 
деятельности на востоке Украины аме-
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Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

Н акануне и даже после российско-
американского саммита от Мо-

сквы ожидали чуть ли не вторжения 
на Запад. Она решила не разочаровы-
вать своих партнёров и действитель-
но пошла в своеобразное наступление. 
Правда, только на дипломатическом 
фронте.

15 декабря помощнику госсекре-
таря США Карен Донфрид в ходе 
её визита в Москву были переда-
ны российские проекты договоров 
о мерах по обеспечению европей-
ской безопасности.

20 декабря их содержание в ходе 
«делового и прагматичного» разго-
вора обсудили помощник президен-
та России Юрий Ушаков и советник 
президента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан.

Вопреки скептическим прогно-
зам ряда комментаторов предложе-
ния Москвы не были восприняты 
и публично расценены Вашингто-
ном как заведомо неприемлемые. 
США просигнализировали о го-
товности к содержательному ди-
алогу по представленной Росси-
ей проблематике и уже обозначили 
соответствующие форматы даль-
нейших переговоров: двустороннее 
взаимодействие, Совет РФ — НАТО 
и ОБСЕ.

В то же время реакция руковод-
ства Североатлантического альянса 
на предложение Москвы «откатить» 
на позиции 1997 года последова-
тельно продвигаемую к российским 
границам военную инфраструкту-
ру оказалась ожидаемо негативной. 
В НАТО пока ещё не готовы смирить-
ся с мыслью о необходимости отказа 
от привычной политики экспансии 
на восток, «несмотря на протесты 
со стороны России».

Очевидно, что такая разность ре-
акций главных и вторичных акто-
ров коллективного Запада изначаль-
но заложена в расчёты Смоленской 
площади. В Москве делают став-
ку на носителей «нового мышления» 
в евроатлантическом истеблишмен-
те, понимающих неизбежность и не-

обратимость формирования постод-
нополярного мира. И действующих 
в соответствующей логике.

— Речь более не идёт об офици-
альной огромной структуре, Пар-
феноне — Объединённых Нациях, 
Международном валютном фонде, 
Всемирном банке и так далее. У нас 
теперь более сложная смесь струк-
тур, — публично фиксирует новое 
глобальное положение дел Джейк 
Салливан. Можно только догады-
ваться, какие ещё организации под-
разумеваются под этим многозна-
чительным «и так далее», однако 
практический акцент США на раз-
нообразных «заменителях НАТО» 
вроде четырёхстороннего диало-
га по безопасности (QUAD) и свеже-
испечённого блока AUKUS говорит 
сам за себя.

Новая расстановка сил, утра-
та Североатлантическим альян-
сом глобальных позиций вызывают 
с его стороны ожидаемое непри-
ятие миротворческих инициатив 
России. Весь смысл существова-
ния гигантского военно-бюрокра-
тического аппарата НАТО заключа-
ется в противостоянии российской 
угрозе. Не важно — реальной или 
мнимой.

Реализация предложений Мо-
сквы по новой архитектуре единой 
и неделимой безопасности на евра-
зийском континенте, по сути, ста-
вит крест на Североатлантическом 
альянсе. Юридически закреплённый 
отказ от расширения НАТО на вос-
ток с высокой долей вероятности по-
влечёт его постепенную дезинте-
грацию.

Поэтому сопротивление послед-
него рудимента холодной войны не-
избежно. Но при условии продолже-
ния стратегического диалога между 
Москвой и Вашингтоном вполне 
преодолимо.

Критически важно понимать, 
что сохранение базовых параме-
тров наработанной двумя сверх-
державами ещё во времена СССР 
архитектуры глобальной страте-
гической безопасности в стреми-

тельно меняющемся мире является 
для России «категорическим им-
перативом». Юридическое закре-
пление устных гарантий, данных 
России Западом в конце прошло-
го века, а затем цинично нарушен-
ных, с точки зрения Москвы, совер-
шенно определённо не выглядит 
чем-то радикальным и принципи-
ально нереализуемым.

Стоит напомнить, что новая ад-
министрация Белого дома в нача-
ле этого года инициировала пере-
запуск диалога с Кремлём через 
механизм продления двусторонне-
го Договора о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению страте-
гических наступательных вооруже-
ний (СНВ-III).

Теперь же Москва настаивает 
на его субстантивном продолже-
нии через реанимацию базовых по-
ложений Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности 
(ДРСМД). Россия уже продемонстри-
ровала добрую волю, сохраняя одно-
сторонний мораторий на размеще-
ние запрещённых этим соглашением 
вооружений на территории других 
государств. Теперь мяч, что называ-
ется, на стороне США.

По большому счёту «новые» 
предложения Москвы по обеспе-
чению безопасности на континен-
те — это хорошо забытые, а точнее, 
попросту игнорируемые Западом 
старые российские соображения 
по соответствующей проблемати-
ке. С 1990-х годов Кремль давал по-
нять, что не приемлет расширения 
НАТО на восток и наращивания во-
енного потенциала альянса на гра-
ницах России. В 2008 году Москва 
впервые концептуально оформи-
ла своё видение общеевропейской 
безопасности. Однако миротвор-
ческий конструктив со стороны РФ 
все эти годы упирался в глухую сте-
ну непонимания со стороны коллек-
тивного Запада.

Похоже, что времена действи-
тельно изменились. Несмотря на ряд 
серьёзных заминок, равноправный 
и взаимоуважительный диалог Мо-
сквы и Вашингтона в духе пост-
полярного мира постепенно на-
лаживается. По словам министра 
иностранных дел России Сергея 
Лаврова, США подтверждают готов-
ность к предметному обсуждению 
стратегических инициатив Смолен-
ской площади.

Пока ещё совершенно не ясно, 
располагает ли наша страна доста-
точными силами и средствами для 
успешного завершения своего ди-
пломатического наступления. Одна-
ко очень хочется надеяться, что аль-
тернативные, «военно-технические» 
сценарии развития ситуации в ко-
нечном итоге так и останутся нереа-
лизованными.

МНЕНИЕ

С места в карьеру

Евгения Пименова

Политолог

С вой министерский путь новый ру-
ководитель германского МИДа 

Анналена Бербок начала буквально 
с места в карьер. Не успев ещё пол-
ностью освоиться в кабинетах зда-
ния на Вердершермаркт, глава не-
мецкой дипломатии вызвала туда 
российского посла, объявив о высыл-
ке двух наших дипломатов. Причи-
ной этому стал вердикт берлинского 
суда по делу об убийстве гражданина 
Грузии Зелимхана Хангошвили, к ко-
торому германская сторона счита-
ет якобы причастными российские 
госструктуры. В свою очередь, по-
сол России в ФРГ Сергей Нечаев на-
звал этот шаг политически мотиви-
рованным решением, отягощающим 
и без того непростые российско-гер-
манские отношения. Кроме того, МИД 
РФ ответил зеркально, также выслав 
двух сотрудников немецкой дипмис-
сии из Москвы.

Увы, за последние годы взаим-
ная высылка дипломатов стала фак-
тически рутиной в диалоге Москвы 
и Берлина. По открытым источни-
кам с 2014 года по сегодняшний день 
можно насчитать четыре таких слу-
чая, где инициатором демарша ста-
новилась именно немецкая сторона.

Представляется, что, скорее 
всего, нынешняя недружествен-

ная акция не потянет за собой че-
реды дальнейших шагов по эскала-
ции двусторонней напряжённости. 
Так, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал это непри-
ятным эпизодом в отношениях двух 
стран, который, однако, никоим об-
разом не должен повлиять на пер-
спективы налаживания диалога 
между российским лидером и но-
вым канцлером ФРГ.

При этом, несмотря на такие эпи-
зоды, важно понимать, что Гер-
мания вступила в новую поли-
тическую эру, когда системная 
антироссийская риторика станет 
неотъемлемым атрибутом повсед-
невной деятельности немецкого 
внешнеполитического ведомства. 
Дело в том, что для партии «Зелё-
ные», которую и представляет Ан-
налена Бербок, ценностный фак-

тор в политике играет ключевую 
роль, нередко перекрывая разум-
ность прагматических подходов. 
Новый министр иностранных дел 
последовательно проводит идею 
о наращивании давления на Москву 
по целому ряду пунктов — правоза-
щитной и экологической проблема-
тике, поддержке гражданского об-

щества и так далее. В особенности 
её беспокоит проект «Северный по-
ток-2», который она критикует как 
политизированный, идущий враз-
рез с интересами Украины, а также 
не соответствующий европейским 
правовым нормам.

Кстати, немецкая история 
знает подобную комбинацию — 
с 1998 по 2005 год одиозный «зелё-
ный» политик Йошка Фишер был 
министром иностранных дел в пра-
вительстве социал-демократа Гер-
харда Шрёдера. Отечественные 
эксперты ещё тогда, на заре 2000-
х, нередко вменяли ему в вину уси-
ление антироссийской ритори-
ки в ФРГ, поддержку продвижения 
НАТО на восток, отправку военной 
миссии в Югославию, а также рез-
кую критику антитеррористиче-
ской операции в Чечне.

При этом в контексте нынешне-
го тандема Бербок — Шольц в кулу-
арах стали всё чаще говорить о том, 
что теперь, отдав на откуп МИДу 
возможность делать громкие заяв-
ления, реальная внешняя полити-
ка будет делаться в ведомстве феде-
рального канцлера.

Конечно, и относительно Ола-
фа Шольца не стоит иметь иллюзий: 
он взвешенный и последовательный 
сторонник углубления трансатлан-
тической составляющей внешней 
политики ФРГ, а также адепт укреп-
ления европейского единства по оси 
Берлин — Париж. К тому же он убеж-
дён в том, что российско-герман-
ский диалог не может существовать 
в отрыве от общеевропейского и — 
шире — общезападного курса в от-
ношении Москвы.

Так или иначе, как накануне под-
черкнул российский посол, «двери 
для диалога остаются открытыми». 
Хочется надеяться, что прагматизм 
возобладает и Олаф Шольц как пре-
емник Ангелы Меркель унаследу-
ет её способность к компромиссам 
и поиску тонкого баланса.

МНЕНИЕ 

« ГЕРМАНИЯ 
ВСТУПИЛА В 
НОВУЮ ПОЛИ-

ТИЧЕСКУЮ ЭРУ, КОГДА СИ-
СТЕМНАЯ АНТИРОССИЙ-
СКАЯ РИТОРИКА СТАНЕТ 
НЕОТЪЕМЛЕМЫМ АТРИБУ-
ТОМ ПОВСЕДНЕВНОЙ ДЕ-
ЯТЕЛЬНОСТИ НЕМЕЦКОГО 
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОГО 
ВЕДОМСТВА

« РЕАЛИЗАЦИЯ 
ПРЕДЛОЖЕ-
НИЙ МОСКВЫ 

ПО НОВОЙ АРХИТЕКТУ-
РЕ ЕДИНОЙ И НЕДЕЛИМОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ НА ЕВРА-
ЗИЙСКОМ КОНТИНЕНТЕ, 
ПО СУТИ, СТАВИТ КРЕСТ 
НА СЕВЕРОАТЛАНТИЧЕ-
СКОМ АЛЬЯНСЕриканских и зарубежных иностранных 

военных компаний.
В начале декабря украинский ми-

нистр обороны Алексей Резников 
призвал военных из США, Велико-
британии и Канады резко нарастить 
свои контингенты в стране и напра-
вить их не только на тыловые поли-
гоны, но и на восток Украины, непо-
средственно на линию разграничения. 
Эти страны исключили такую возмож-
ность, тем не менее вновь заявили 
о полной поддержке Украины. Их во-
енные официально работают не на пе-
редовой, а на тыловых полигонах.

Угроза, о которой говорил министр, 
вполне реальна, полагает военный экс-
перт Владислав Шурыгин.

— Вряд ли глава военного ведом-
ства стал использовать непроверен-
ную или плохо проверенную инфор-
мацию, — сказал он «Известиям». — Это 
говорит о том, что происходит некая 
активность, которая должна поменять 
геополитические реалии. Если в Дон-

бассе повторится сирийский сцена-
рий и появится возможность обви-
нить ополченцев в использовании 
чего-то химического, Россия тем са-
мым потеряет моральное право их под-
держки, а они перед всем «свободным 
человечеством» выступят в виде же-
стоких террористов. Это позволило бы 
усилить давление на Россию и предъ-
явить определённые ультиматумы 
в ходе переговоров, которые сейчас 
идут.

Сегодня России есть чем ответить 
на провокации, отметил эксперт.

— Американская подготовка засве-
чена, — сказал Владислав Шурыгин. — 
И если что-то подобное произойдёт, 
то Россия может ответить всей мощью 
тех 175 тыс. «конных бурятов», которых 
увидели натовские аналитики у гра-
ниц Украины. Заявление министра го-
ворит о том, что мы видим эту ситуа-
цию и понимаем намерения США.

США и страны НАТО с октября заяв-
ляют о готовности России вторгнуться 

на Украину и концентрации у её границ 
военной группировки численностью 
свыше 100 тыс. человек. Оборонное 
ведомство РФ неоднократно заявля-
ло о том, что такие утверждения не-
обоснованны, а перемещения войск 
по территории России не требуют со-
гласования с зарубежными государ-
ствами.

�� ИТОГОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

На коллегии Владимир Путин также 
подвёл итоги деятельности воору-
жённых сил в 2021 году и определил 
приоритеты дальнейшего развития 
армии и флота. Он отметил рост уров-
ня боевой подготовки войск, что ста-
ло видно по итогам совместных уче-
ний «Запад-2021», в ходе которых были 
успешно отработаны задачи обеспе-
чения безопасности Союзного госу-
дарства.

Владимир Путин назвал пять ос-
новных задач, на которых надо со-
средоточиться армии и флоту в сле-
дующем году: освоение новых систем 
вооружения, применение новых форм 
и способов действия войск, подготов-
ка разносторонне развитых команди-
ров, развитие систем поддержки и при-
нятия решений на всех командных 
уровнях. Также президент попросил 
активнее развивать в условиях слож-
ной международной обстановки во-
енное и военно-техническое сотруд-
ничество с государствами — членами 
ШОС и ОДКБ.

Новые способы боевых действий 
всегда отрабатываются в войсках, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Виктор Мураховский.

— Важно не останавливаться на до-
стигнутом и изучать пути развития во-
енного искусства. Об этом в первую 
очередь говорил президент, — объяс-
нил эксперт. — Военная техника разви-
вается достаточно быстро, появляют-
ся новые способы её применения — это 
влияет на действия армий и флотов. 
Надо следить за тенденциями, кото-
рые происходят в иностранных арми-
ях, чтобы предвосхитить возможные 
действия противника и вовремя пари-
ровать угрозы.

В современной войне существен-
но возросла роль искусственного ин-
теллекта, подчеркнул Виктор Мура-
ховский.

— Линия нашего Генштаба рассчи-
тана на опережающее развёртывание 
автоматизированных систем управле-
ния (АСУ) войсками и поддержки при-
нятия решений, — отметил эксперт. — 
Ими оснащаются командные пункты 
всех уровней. Кроме того, в этом году 
в Минобороны было создано отдель-
ное управление по искусственному ин-
теллекту. Это говорит о том, что новые 
технологии будут активно внедрять-
ся в войска.

Многие армейские соединения уже 
используют АСУ «Созвездие-2015». 
В неё включена система поддержки 
принятий решений командирами с ис-
пользованием искусственного интел-
лекта, добавил собеседник «Известий».

от нормальной жизни пока ещё невак-
цинированных граждан. Если пока они 
могут получать пропуск на проход 
в общественные места, сдавая ПЦР-
тесты, то с нового года туда будут пу-
скать лишь привитых.

Испания намерена проанализиро-
вать принятие новых мер на экстрен-
ном правительственном совещании 
22 декабря. А в Италии премьер-ми-
нистр Марио Драги соберёт министров 
с той же целью днём позже. Впрочем, 
поголовного локдауна в Риме не ждут — 
как сообщила ежедневная Corriere 
della Sera, в планах правительства обя-
зать вакцинированных показывать от-
рицательный тест для доступа в места 
массового скопления людей, включая 
дискотеки и стадионы.

— Европейские правительства, ко-
нечно, неохотно принимают решитель-
ные меры перед рождественскими ка-
никулами. Но если волна «Омикрона» 
приведёт к большому количеству го-
спитализаций, скорее всего, сразу 
после Нового года будут введены до-
полнительные ограничения. Полная 
и даже частичная изоляция очень эф-
фективна для замедления темпов эпи-
демии, поскольку сокращает социаль-
ные взаимодействия. Однако она так 
сильно влияет на социальную жизнь 
и экономику, что будет реализована 
в крайнем случае, — сказал «Извести-

ям» директор Института глобального 
здравоохранения медицинского фа-
культета Женевского университета 
Антуан Флао.

Ключевыми в принятии решений 
о дальнейших ограничениях в конти-
нентальной Европе станут, по мнению 
эксперта, ситуация в Великобритании 
и решения её властей, поскольку там 
волна заболеваний «Омикроном» на две 
недели опережает общеевропейскую.

Преобладающим вариантом вируса 
в Европе пока остаётся «Дельта», одна-
ко, основываясь на прогнозах модели-
рования, «Омикрон», вероятно, будет 
доминирующим в регионе в течение 
первых двух месяцев 2022 года, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Европейского центра профилактики 
и контроля заболеваний (ECDC). Бы-
строе внедрение ограничительных мер 
необходимо, чтобы сократить количе-
ство заражений «Дельтой» и замедлить 
распространение «Омикрона», отмети-
ли в организации.

«Это позволит странам выиграть 
время для дальнейшего проведения 
вакцинации и предотвратить внезап-
ное сильное воздействие распростра-
нения этого штамма вируса», — гово-
рится в комментарии ECDC.

При этом многие эксперты уверены: 
доминантным новый штамм станет на-
много раньше. В минздраве Швейца-

рии «Известиям» рассказали, что на это 
уйдёт несколько недель. А в минздра-
ве Португалии предположили, что уже 
к концу декабря на «Омикрон» может 
приходиться до 80% всех новых слу-
чаев коронавируса против нынешних 
20%. По оценкам Антуана Флао, на фоне 
быстрого роста заболеваемости «Оми-
кроном» и нынешних тенденций в Евро-
пе можно предвидеть, что преоблада-
ющим штаммом на всём европейском 
континенте он станет уже к концу года.

При этом ни эксперты ВОЗ, ни ECDC 
не поддержали ограничений на по-
ездки, указав, что «Омикрон» присут-
ствует во многих странах и в основ-
ном передаётся на местном уровне. 
Но значительная часть государств 
всё-таки решила перестраховаться 
и вслед за мерами, введёнными в но-
ябре в отношении ЮАР и ряда афри-
канских стран, стала отгораживаться 
теперь и от Британии.

Первыми так поступили Франция 
и Германия, запретившие приезжать 
к себе гражданам из Туманного Альбио-
на. Кипр на этой неделе объявил о необ-
ходимости самоизоляции для всех ви-
зитёров из Соединённого Королевства 
с 12 лет. Между тем Израиль, с ноября 
закрывшийся от иностранцев, добавил 
в список стран, запрещённых к полётам, 
ещё десять, включив в него с полуночи 
22 декабря США, Италию, Бельгию, Гер-
манию, Венгрию, Марокко, Португалию, 
Канаду, Швейцарию и Турцию.

Особняком в этой всеобщей за-
претительно-ограничительной исте-
рии стоят США. 21 декабря президент 
Джо Байден обратился к нации, сде-
лав главный акцент на опасности оста-
ваться невакцинированным.

— Послушайте, непривитые сами от-
вечают за свой выбор. Но этот выбор 
был вызван опасной дезинформаци-
ей на кабельном телевидении и в со-
циальных сетях, — сказал американ-
ский лидер.

Глава Белого дома отметил, что 
«Омикрон» стал доминирующим штам-
мом в Америке, однако тот, кто вак-
цинировался — и тем более поставил 
бустерную дозу, может спокойно от-
мечать праздники с семьёй и друзьями.

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

yo
ut

ub
e.

co
m

Ju
lia

 C
eb

el
la

 | 
pi

ct
ur

e 
al

lia
nc

e 
vi

a 
G

et
ty

 Im
ag

es

М
их

аи
л 

М
ет

це
ль

 | 
PO

O
L 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и

Владимир Путин дал старт церемонии поднятия флагов на новых атомных 
подводных крейсерах «Князь Олег» и «Новосибирск»
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В несение вакцинации от коронавиру
са в утверждённый Минздравом офи

циальный календарь прививок не делает 
её обязательной, для этого нужны изме
нения в законодательстве, рассказали 
«Известиям» вирусологи. В то же время 
эта процедура делает легитимной вакци
нацию детей от 12 до 17 лет при наличии 
письменного согласия одного из роди
телей. По мнению специалистов, под
ростков нужно вакцинировать наряду 
со взрослыми, особенно на фоне стре
мительного распространения штамма 
«Омикрон».

�� ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ

Минздрав России 20 декабря утвердил 
национальный календарь профилак-
тических прививок, а также календарь 
прививок по эпидемиологическим по-
казаниям, в числе которых оказалась 
и вакцинация от COVID-19.

Согласно опубликованному доку-
менту, к приоритету первого уровня для 
вакцинации от коронавируса относят-
ся люди от 60 лет и старше, страдающие 
хроническими заболеваниями (в том 
числе диабетом и ожирением), работни-
ки медицинских, образовательных и со-
циальных организаций, а также жители 
городов с населением более 1 млн чело-
век. Ко второму уровню приоритета от-
носятся военнослужащие, работники 
сферы услуг, транспорта, энергетики, 
полиции. Третий приоритет установ-
лен для госслужащих, студентов стар-
ше 18 лет и детей от 12 до 17 лет вклю-
чительно — при наличии письменного 
согласия одного из родителей. Таким 
образом, документ делает легитимной 
вакцинацию подростков.

Ранее, 10 декабря, глава Минздра-
ва РФ Михаил Мурашко заявил, что 
вакцинация от коронавируса детей 
от 12 до 17 лет начнётся до конца это-
го года. На эти цели выделят порядка 
150 тыс. доз «Спутника M».

Включение вакцинации от COVID-19 
в календарь прививок по эпидпоказа-
ниям — это скорее техническая проце-
дура, из неё не следует, что вакцинация 
становится обязательной для каких-ли-
бо групп граждан, пояснил «Известиям» 
глава профилактического центра ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Ва-
дим Покровский.

— Речь здесь идёт о добровольной 
прививке по эпидемиологическим по-
казателям. Фактически ничего не меня-
ется, просто официально закрепляется 
существование прививки от коронави-
руса. Тем не менее сам факт признания 
очень важен, — отметил специалист.

Кардинально на темпы вакцинации 
в России решение не повлияет, уверен он.

— Прививка по-прежнему остаётся 
необязательной, у людей есть выбор. 
В России нет закона, который мог бы 
принудить к вакцинации как детей, так 
и взрослых. Это касается всех вакцин 
и заболеваний — к сожалению, некото-
рые даже не делают прививки от кори, — 
рассказал Вадим Покровский.

Таким образом, включение привив-
ки от COVID-19 в календарь прививок 
не даёт работодателям или руководи-
телям учебных заведений полномочий, 
к примеру, не допускать человека к оч-
ной учёбе или работе. Календарь при-
вивок — это не закон, а скорее инструк-
ция, отметил специалист.

«Известия» отправили запрос 
в Минздрав.

Вакцинация от COVID-19 внесена 
не в национальный календарь профи-
лактических прививок, а в календарь 

прививок по эпидемическим показани-
ям, подчеркнул в беседе с «Известиями» 
заслуженный врач РФ, ведущий науч-
ный редактор сервиса дистанционно-
го медицинского образования Vrachu.
ru Михаил Каган.

— Нацкалендарь прививок  — это 
вакцинация при достижении опреде-
лённого возраста, он устанавливает-
ся на уровне Госдумы, поскольку за-
трагивает основы законодательства 
о здоровье. При этом календарь приви-

Общество Общество

Единство фронта
Путин ждёт от ОНФ предложений 
общенационального уровня

Максим Ходыкин

З а прошедшее десятилетие Общерос
сийский народный фронт (ОНФ) объ

единил авторитетные общественные ор
ганизации для решения востребованных 
временем задач, а также активно вклю
чался в эту работу. Об этом Владимир 
Путин написал в телеграмме делегатам 
съезда ОНФ, который прошёл 21 декаб
ря онлайн. В центральном штабе органи
зации «Известиям» рассказали о прио
ритетных планах ОНФ и перечислили 
те практики, которые фронтовики на
мерены продолжать использовать.

�� НАПУТСТВИЕ

21 декабря на сайте Кремля появилось 
приветствие Владимира Путина участ-
никам съезда. В своём обращении глава 
государства отметил активную работу 
движения в интересах граждан.

«За прошедшие десять лет Народ-
ный фронт прошёл большой путь, объ-
единил вокруг своих масштабных, вос-
требованных временем задач многие 
авторитетные общественные организа-
ции, а главное — сотни тысяч неравно-
душных людей во всех регионах страны. 
Важно, что вы не только контролируе-
те эффективность работы органов вла-
сти всех уровней, честно и откровенно 
обозначаете проблемы, но и активно 
включаетесь в их решение в интересах 
граждан», — подчеркнул президент в те-
леграмме.

К ключевым инициативам ОНФ гла-
ва государства причислил поддержку 
волонтёрского движения, организацию 
бесплатного питания для учеников на-
чальных классов и дополнительных вы-
плат врачам, а также введение институ-
та экологических инспекторов. Особо 
он отметил запуск проекта #МыВме-
сте, «который служит консолидации 
общества в борьбе с опасной эпидеми-
ей на основе ценностей солидарности 
и взаимопомощи». Глава государства 
также выразил уверенность, что в ходе 
съезда прозвучат предложения, кото-
рые станут значимой частью общена-
циональной повестки, а также будут 
содействовать повышению результа-
тивности деятельности органов власти.

Сам съезд начался через пару часов 
после публикации телеграммы прези-
дента. Мероприятие из-за пандемии ко-
ронавируса прошло в онлайн-режиме. 
К видео-конференц-связи присоеди-
нился 381 делегат из 420, представлены 
были все 85 региональных ячеек фронта. 
Перед участниками выступил и первый 
замглавы администрации президента 
Сергей Кириенко, зачитавший участ-
никам обращение Владимира Путина. 
Сам Кириенко, в свою очередь, побла-
годарил ОНФ за работу и отметил успе-
хи акции #МыВместе.

— Акция #МыВместе позволила по-
мочь за этот период более 7 млн человек. 
Вы дали пример, которому последова-
ли более 10 тыс. самых разных органи-
заций: общественных, коммерческих, 
крупный бизнес, совсем малые пред-
приятия. Все объединились, чтобы по-
могать тем, кто в этом более всего нуж-
дается, — подчеркнул Кириенко.

Отметил первый замглавы админи-
страции и другое важное направление 
работы — народный контроль. «Это воз-
можность для президента как для ли-
дера Народного фронта получить неза-
висимую объективную информацию 
из первых уст от людей, для которых 
реализуются государственные про-
екты и программы», — подчеркнул он. 
Кириенко также рассказал о важности 
работы ОНФ с обращениями граждан, 
на основании которых есть возмож-
ность принять системные решения. За-
вершая выступление, первый замглавы 
администрации президента предложил 
переизбрать всех сопредседателей ОНФ 
на новый срок.

�� ЧТО В ИТОГЕ

После этого слово взяли сопредседате-
ли движения. Первой перед делегатами 
выступила депутат Госдумы, сопредсе-
датель центрального штаба движения 
«Бессмертный полк России» Елена Цу-
наева. Свою речь она начала с обозна-

чения важности работы с обращениями 
граждан, по итогам которой принима-
лись системные решения. Рассказала 
она и о работе фронта по «зелёной по-
вестке» — проблемам загрязнения воз-
духа, мусорной реформе, помощи при 
решении проблем, связанных с природ-
ными катаклизмами.

Другой сопредседатель, руководи-
тель образовательного центра «Сири-
ус» Елена Шмелёва уделила внимание 
выявлению талантов детей и тем ком-
плексным решениям, которые были 
приняты за последние годы. «Мы соз-
давали условия, чтобы благодаря ин-
тернету и повышению квалификации 
педагогов дети могли пользоваться 
всё большим количеством возможно-
стей», — отметила Шмелёва.

Гендиректор КамАЗа Сергей Когогин 
рассказал о поддержке малого и сред-
него предпринимательства, напомнив 
о влиянии пандемии на функциониро-
вание МСП. 

После него слово взял руководитель 
АНО «Россия — страна возможностей» 
Алексей Комиссаров.

— Более 3 млн обращений проана-
лизировал и взял на контроль испол-
ком фронта за три года работы проек-
та «Прямая линия. Продолжение». Уже 
решено более 485 тыс. вопросов. Одна 
только отмена организации свалки 
в Шиесе Архангельской области была 
ответом на 24 тыс. обращений, — под-
черкнул он.

Последним из сопредседателей вы-
ступил президент НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травматологии Леонид 
Рошаль. Он рассказал о деятельности 
фронта в рамках системы здравоохра-
нения и тех решениях, которые были 
предложены для повышения эффек-
тивности работы медиков. После деле-
гаты приступили к процедурным мо-
ментам: избранию центрального штаба 
(ЦШ) и центральной ревизионной ко-
миссии (ЦРК) ОНФ. По итогам голосо-
вания были утверждены 78 членов ЦШ 
и 16 членов комиссии. 

�� СПИСОК ЗАДАЧ

Сопредседателями остались прежние 
руководители — Алексей Комиссаров, 
Сергей Когогин, Елена Цунаева, Лео-
нид Рошаль и Елена Шмелёва. Главой 
исполкома ОНФ также был переназна-
чен Михаил Кузнецов, занимавший эту 
должность прежде. Главой ЦРК избран 
депутат Госдумы Анатолий Карпов, а его 
замом стал Александр Школьник.

Переизбранный сопредседатель ЦШ 
Елена Цунаева рассказала «Известиям» 
о приоритетных направлениях деятель-
ности движения на ближайшие годы.

— Мы будем продолжать совместно 
работать с фракцией «Единой России» 
над теми инициативами, которые есть 
у ОНФ, облекать их в конкретные зако-
нопроекты. Мы будем работать в этом 
направлении. Сергей Кириенко обо-
значил, что достаточно большой пул 
активистов стали депутатами Госду-
мы. Мы собираемся использовать этот 
потенциал в формате более тесной ак-
тивной работы. Пришли в депутаты 
не только люди из центрального реги-
она, но и из отдалённых уголков Рос-
сии, — рассказала Цунаева.

Кроме того, она подчеркнула важ-
ность экологического направления и ре-
шения проблем со свалками. Значимым 
пунктом в повестке Цунаева считает во-
влечение общественности в вопросы 
размещения новых полигонов и попу-
ляризацию раздельного сбора мусора. 
Большое внимание будет уделено ре-
шению задач в сфере ЖКХ, а также со-
хранению исторической памяти.

По словам члена центрального шта-
ба ОНФ Ильи Сёмина, необходимо про-
должать практику не только контроля, 
но и вовлечения граждан в реализа-
цию нацпроектов. «Многие из них рож-
даются именно через участие людей, 
что помогает решать вопросы россиян 
не только точечно, но и системно. Я бы 
также отметил экономические иници-
ативы, направленные на рост доходов. 
Это и льготная ипотека, и снижение 
имущественных налогов, и повышение 
финансовой грамотности», — напомнил 
«Известиям» Сёмин.

Афера услуг
A Но мужчина сообщил, что 

его фирма работает по дого-
вору с компанией, поставившей Наталье 
Юрьевне окна, и теперь его прямая обя-
занность — следить, чтобы те работали 
исправно, а он, если потребуется, устра-
нит недостатки и предупредит потенци-
альные проблемы.

— Компания называется «Централь-
ный оконный сервис», — говорит Наталья 
Юрьевна и с нескрываемым почтением 
разворачивает перед корреспондентом 
«Известий» нечитаемые цветные листы 
договоров. — Такие хорошие мальчики, 
регулярно приходили, помогали.

Фирмы «Центральный оконный сер-
вис» в системе СПАРК не обнаружилось, 
хотя это вызывающее доверие слово-
сочетание расположено в самом цен-
тре печати.

Похожих названий в интернете 
встречается немало — на сайтах с от-
зывами и чёрными списками. Часто мо-
шенники маскируются под созвучные 
названия уже работающих фирм.

— Мы прекрасно знаем об этой проб-
леме. Знаем, что маскируются в том чис-
ле под нас, — рассказывает «Известиям» 
замгендиректора ООО «Московский 
оконный сервис» Эдуард Барышев. — Се-
годня фирму в сфере услуг в основном 
выбирают по отзывам в интернете. Поэ-
тому любой негативный отзыв мы тут же 
обрабатываем. Если он не связан с кон-
кретным номером заказа, который про-
ходит у нас по базе, значит, эта претен-
зия не к нам.

На самом деле «услуги» мошенники 
оказывают, как правило, от имени фирм-
однодневок. На печати в документах На-
тальи Юрьевны помимо мифического 
«Центрального оконного сервиса» ука-
зан индивидуальный предприниматель 
Кузнецов. Это ИП реальный, в онлайн-
справочниках найти его можно. Глав-
ным видом своей деятельности он за-
являет плотницкие и столярные работы. 
Указан и телефон, но он молчит — вся 
связь через «мальчиков», которые остав-
ляют клиентам мобильные номера.

�� НАПЁРСТКИ СО СМЕТАМИ

Сколько денег Наталья Юрьевна отдала 
«хорошим мальчикам» во время их ре-
гулярных визитов, пожилая женщина 
уже не помнит. Квитанций нет — только 
«договоры». Процесс прозрения начался, 
когда ей поменяли уплотнительную лен-
ту на балконной двери за 38 тыс. рублей. 
А потом она узнала, сколько такая лен-
та стоит на самом деле. Эдуард Барышев 
говорит, что подобная процедура в нор-
мальных фирмах обойдётся в 150 рублей 
за метр вместе с работой.

Причём деньги с Натальи Юрьевны 
пытались взять дважды. Уже после за-
мены и оплаты позвонил суровый муж-
чина и потребовал немедленно оплатить 
38 тыс. — за выполненную не так давно 
работу.

— Он сказал: «Мы вам балкон почини-
ли, а вы не заплатили до сих пор». Стро-
го спрашивал: «Квитанция есть»? Я гово-

рю: есть, я же сразу наличными оплатила. 
И он отстал, — рассказывает женщина. — 
Наверное, думал, у меня совсем памя-
ти нет.

Наталья Юрьевна разочаровалась 
в «хороших мальчиках» — но в этом слу-
чае ей всего лишь нагрубили. А бывает 
и хуже.

— Ломают оконные ручки, тяги пово-
ротного механизма. Человек отвернул-
ся — они отвёрткой их отгибают. Говорят: 
«Смотрите, у вас же окно падает». Пока-
зывают видео, как окно падает на ребён-
ка, ребёнок весь в крови, — рассказал 
«Известиям» Станислав из Омска, кото-
рому довелось недолго поработать в по-
добной «фирме». — Пугают, что створка 
выпадет на улицу и кого-нибудь убьёт 
или разобьёт дорогую машину и, что-
бы выплатить ущерб, придётся продать 
квартиру. При мне такие сказки расска-
зывали и даже фотографии показывали.

Станислав утверждает, что нанимать-
ся в подобные «фирмы» часто приходят 
честные мастера, которые просто ищут 
работу.

— В первые дни люди не понимают, 
чем занимаются. Думают, это нормаль-
ная работа, а оказывается, они людям 
головы морочат. Кому нужны деньги 
любой ценой, те остаются, остальные 
увольняются, — рассказал он. — Я за-
нимался ремонтом вентиляции, стро-
ительством. Нужна была подработка, 
и я откликнулся на объявление. Два 
дня меня учили, как собирать-разбирать 
окна. После этого поехал с наставни-
ком к клиенту — бабушке. Он с неё взял 
за мелкий ремонт 60 тыс., хотя она три 
окна поставила за 40. Нормальный че-
ловек поначалу не понимает, в чём дело. 
Прайс я впервые увидел, только когда 
выехал на заказ. Бывает, действительно 
что-то нужно сделать — поддув идёт или 
откосы не стоят. Но в основном они про-
сто впаривают ненужные услуги. Ходят 
к одним и тем же клиентам.

По словам нашего собеседника, такие 
«ипэшки» недолговечны — когда жалоб 
становится слишком много, реальные хо-
зяева бизнеса просто открывают новые. 
Так, Наталье Юрьевне насчёт 38 тыс. зво-
нили уже не «от Кузнецова», а от индиви-
дуального предпринимателя Быстровой.

— Практически всё, что они предла-
гают заменить, в рабочем исправном 
состоянии. Далее составляют три раз-
ные сметы: дорогой, дешёвый варианты 
и средний. Как правило, жертва выбира-
ет или дешёвый, или средний, но в мо-
мент подписания договора подсовывают 
дорогой, так как подпись потерпевший 
ставит на задней стороне листа и не ви-

дит, что подписывает. Цены в смете за-
вышены в 3–8 раз!!! Чтобы было понятно, 
смета на 412 тыс. рублей за техобслужи-
вание и замену уплотнителей четырёх 
окон! Учитывая то, что все эти окна мож-
но заменить за 100–150 тыс. рублей!» — 
возмущается подобным бизнесом один 
из пользователей сайта reputation.ru.

�� В ШИРОКОМ АССОРТИМЕНТЕ

«Известия» звонили разным московским 
«мастерам», но разговор со всеми полу-
чался коротким — услышав наши вопро-
сы, они бросали трубку.

— Бывает реальное юрлицо, но чаще 
это фирма-пустышка, — комментирует 
«Известиям» председатель правления 
Московского общества защиты потре-
бителей (МОЗП) Антон Недзвецкий. — 
Мы сталкивались с тем, что ИП оформ-
лены на подставных людей, с которых 
взыскать нечего, они ни сном ни духом. 
Мошенники работают по базам, в кото-

рых помечается, кто доверчивый, кого 
можно подсадить на вот такое «або-
нентское обслуживание». Сегодня ему 
впарили ремонт окон, завтра — якобы 
бесплатную медицинскую диагности-
ку. Одни и те же мошенники периодиче-
ски меняют квалификацию. Лет 20 назад 
были пылесосы «Кирби» за сумасшед-
шие деньги. Когда люди поняли, что 
их надувают, те же предприниматели 
стали продавать женщинам косметиче-
ские средства «Дешели». Это образ жиз-
ни некоторых бизнесменов.

Сервисное обслуживание окон — по-
жалуй, одно из любимых занятий мо-
шенников-надомников. Но есть и другие. 
Появляются жалобы на «абонентское 
обслуживание» батарей, бытовой тех-
ники, системы пожаротушения — точ-
но по такой же схеме.

Никуда не делись и классические мо-
шенники, которые оказывают разовые 
«услуги».

— Недавно приходил пенсионер, его 
надули на ремонте холодильника, — го-
ворит глава МОЗП Антон Недзвецкий. — 
Ничего не сделали, взяли 18 тыс. и выда-
ли липовую квитанцию без печати, без 
наименования организации. Называется 
«Сервисный центр “Отлично”». По их но-
меру что-то типа справочной. Опера-
тор отвечает: «Соединяю с мастером», 
и на этом отношения с «сервисным цен-
тром» заканчиваются. Такой организа-
ции на самом деле не существует. Просто 
сайт-агрегатор, которым пользуются ма-
стера без квалификации и мошенники.

Ещё одно относительно новое вея-
ние — замена газовых счётчиков.

— Как по телевизору покажут, что 
где-то газ взорвался, сразу идут афери-

сты по подъездам, — рассказал мастер 
Станислав. — Говорят, ваш счётчик боль-
ше не действительный, по новому феде-
ральному закону мы должны поменять, 
иначе, если газ в доме взорвётся, вы бу-
дете виноваты. Бабушки верят. Счётчик 
стоит 1,5 тыс., а они продают за 6 тыс. 
и ещё сами устанавливают за дополни-
тельную плату. Менять счётчик имеет 
право только специалист горгаза или 
аккредитованных им компаний. Прихо-
дит проверка, видит новый счётчик, не-
понятно кем установленный. И бабушке 
ещё и штраф выписывают за самоволь-
ную замену счётчика.

По словам Антона Недзвецкого, се-
годня расцвело мошенничество на юри-
дических услугах — совершенно бес-
смысленных. В этой сфере особенно 
легко обмануть человека, считает юрист.

Наталья Юрьевна признаётся — кто 
только ей не звонит, предлагая всяче-
скую диагностику и консультирование. 
Похоже, она и вправду попала в нехоро-
шую базу — и понятно, какая пометка 
стоит напротив её имени.

�� «ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ 
ПРОБЛЕМАТИЧНО»

Мы столкнулись с тем, что пожилые 
люди стесняются рассказывать о том, 
как их обманули. А иные и вовсе упор-
ствуют — нет, фирма настоящая, ручку 
на окне поменяли. А что за 20 тыс. — так 
это моя ошибка. Законы рынка.

При этом законодатель вроде бы по-
заботился о защите граждан от подоб-
ных неприятностей.

— Есть Правила бытового обслужива-
ния населения, утверждённые постанов-
лением правительства, — напоминает 
Антон Недзвецкий. — Любой бытовой за-
каз должен выполняться согласно этим 
правилам. Должен быть составлен за-
каз-наряд с наименованием исполни-
теля и указанием всех его реквизитов. 
Должно быть прописано, какие работы 
выполнялись, какие материалы и запча-
сти были использованы, цена по каждой 
позиции и общая стоимость. Гарантий-
ный срок, кассовый чек.

Но правил многие не знают, а жули-
ки умеют маскироваться.

Собеседник «Известий» подчёркива-
ет: когда речь идёт об имитации услуг, 
пресечь их крайне сложно, как и добить-
ся возмещения.

— Какие-то процессы мы выиграли, — 
говорит Антон Недзвецкий, — Но вер-
нуть деньги проблематично. Процессы 
тянутся месяцами, а такие фирмы рабо-
тают недолго. Когда нарастает число не-
довольных, фирма обнуляется, имуще-
ства у неё нет. А её хозяева тем временем 
открывают новое юрлицо под другим 
названием.

« ВСЁ, ЧТО ОНИ ПРЕДЛАГАЮТ ЗАМЕНИТЬ, В ИСПРАВ-
НОМ СОСТОЯНИИ. ДАЛЕЕ СОСТАВЛЯЮТ ТРИ РАЗНЫХ 
СМЕТЫ: ДОРОГОЙ, ДЕШЁВЫЙ ВАРИАНТ И СРЕДНИЙ. 

КАК ПРАВИЛО, ЖЕРТВА ВЫБИРАЕТ ДЕШЁВЫЙ ИЛИ СРЕДНИЙ, НО 
В МОМЕНТ ПОДПИСАНИЯ ДОГОВОРА ПОДСОВЫВАЮТ ДОРОГОЙ

Шаг в право
Зачем вакцинацию от COVID-19 включили в календарь прививок
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На код вперёд
A В Госдуме поддержива-

ют инициативу Минцифры 
о двухфакторной идентификации поль-
зователей на сайте госуслуг, заявил 
«Известиям» глава комитета ГД по ин-
формполитике, информтехнологиям 
и связи Александр Хинштейн. 

— Это позволит усилить защиту акка-
унтов, — сказал парламентарий.

Как полагает Александр Хинштейн, 
в следующем году закононопроект 
о двухфакторной идентификации мо-
жет быть принят, причём первый шаг 
на этом пути уже сделан. По словам де-
путата, во вторник, 21 декабря, Госдума 
приняла во втором чтении (в среду пла-
нируется третье) поправки о бесплат-
ных SMS-сообщениях при двухфактор-
ной идентификации пользователей 
госуслуг. Операторы связи готовы пой-
ти на это ради повышения защищённо-

сти граждан от действий мошенников, 
пояснил он.

�� ОДИН В ИНТЕРНЕТЕ НЕ ВОИН

Введение принудительной двухфак-
торной идентификации профилей — об-
щемировая тенденция в связи с ростом 
количества и значимости персональ-
ной информации, которая содержит-
ся в различных профилях пользовате-
лей. Так, осенью о такой мере заявила 
компания Google. Принудительную ав-
торизацию некоторых пользователей, 
у которых много подписчиков, сейчас 
проводит Facebook. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты считают этот про-
цесс, к которому подключится и портал 
госуслуг, правильным направлением, 
поскольку большинство пользовате-
лей легкомысленно относятся к защи-

те своих аккаунтов. Например, устанав-
ливают самые примитивные пароли.

— Использовать самый простой спо-
соб идентификации и не усложнять 
себе жизнь — принцип, заложенный 
природой человеку, поэтому и поль-
зователи не спешат осваивать новые 
технологии, новые средства защиты 
и идентификации. И это связано с низ-
ким уровнем цифровой гигиены, осо-
бенно актуальной для людей старшего 
поколения как наиболее уязвимого для 
злоумышленников сегмента, — проком-
ментировал гендиректор Infosecurity 
(ГК Softline) Николай Агринский.

Стремительное развитие функцио-
нала госуслуг, в том числе за счёт пре-
доставления различных госвыплат 
и других мер поддержки, способству-
ет резкому росту численности зареги-
стрированных пользователей и статусу 
социально значимого ресурса, отме-
тила руководитель проекта Народно-

го фронта «За права заёмщиков» Евге-
ния Лазарева. Причём сейчас к порталу 
подключаются граждане, которые за-
частую не слишком хорошо знакомы 
с цифровыми технологиями.

— Большинство несерьёзно относят-
ся к поведению в цифровом простран-
стве, — согласился руководитель на-
правления исследований финансового 
центра «Сколково-РЭШ» Егор Криво-
шея. — Во многом это из-за того, что для 
многих граждан, особенно старшего по-
коления, интернет и технологии ассо-
циируются с ранними применениями, 
которые чаще находятся в индустрии 
развлечений и игр. Из-за этого многие 
просто не знают или не задумывают-
ся о последствиях до того, как не реа-
лизуется неблагоприятный сценарий.

Считается, что самым популярным 
паролем до сих пор остаётся «123456». 
И хотя многие ресурсы такую защиту 
уже не допускают, эксперты отмеча-

ют, что однофакторная авторизация — 
ненадёжный метод. Так, по словам Ни-
колая Агринского, сам по себе пароль, 
даже созданный по всем требованиям 
информбезопасности, не является сто-
процентной гарантией, поскольку мо-
жет быть скомпрометирован самим 
пользователем через передачу по не-
защищенным каналам связи или вве-
дён на фишинговом ресурсе.

�� СТРАХОВКА ОТ САМОГО СЕБЯ

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты поддерживают планы Минцифры. 
Двухфакторная идентификация долж-
на стать обязательной, уверена Евге-
ния Лазарева.

— Каждый продукт имеет свой цикл 
безопасной жизни. Когда госуслуги 
были площадкой, где можно посмо-
треть справочную, по сути, инфор-
мацию, тогда система безопасности 

защищала лишь некоторый объём пер-
сональных данных. Сейчас с расшире-
нием функционала растёт и уровень 
угроз — при потере контроля над ак-
каунтом на портале вполне можно ли-
шиться денег, имущества. Двухфактор-
ная авторизация — это уже обыденность 
как в почтовых, так и в банковских при-
ложениях, соцсетях, — подчеркнула она.

По мнению Николая Агринского, это 
своевременное и рациональное реше-
ние, поскольку чаще всего утечки ин-
формации являются следствием дей-
ствий самих пользователей.

Тихо, лихо
Что изменит законопроект  
против водителей-экстремалов

Елена Балаян, Валерия Нодельман

П ринятие законопроекта об ужесто-
чении наказания для лихачей на до-

рогах позволит в течение нескольких 
лет избавиться от водителей-экстрема-
лов, уверены опрошенные «Известия-
ми» эксперты. 21 декабря Госдума рас-
смотрела документ в первом чтении. 
Работа над ним активизировалась по-
сле серии резонансных аварий с участи-
ем автоблогеров. Инициатива предпо-
лагает ужесточение наказания вплоть 
до уголовного за превышение скорости 
на 60 км/ч и более, выезд на встречную 
полосу или на трамвайные пути встреч-
ного маршрута. Предложенные меры 
коснутся незначительной части водите-
лей, но позволят сократить число злост-
ных нарушителей, отмечают эксперты.

Законопроект, который 21 декабря 
в первом чтении рассмотрела Госдума, 
предполагает серьёзное ужесточение 
наказания для любителей «пошалить» 
на дорогах. Речь идёт о превышении 
скорости на 60 км/ч и более, а также вы-
езде на встречную полосу или трамвай-
ные пути встречного маршрута.

Разработка документа началась 
на фоне развернувшейся борьбы вла-
стей с водителями-лихачами, которые 
нарушают скоростной режим и другие 
правила дорожного движения ради хай-
па в соцсетях. Зачастую они снимают 
свои «приключения» на камеру и выкла-
дывают в блогах.

Законопроект вводит в Уголовный 
кодекс новую ст. 264.2 («Нарушения ПДД 
лицом, подверженным административ-
ному наказанию или лишённым права 
управления транспортным средством»). 
Штраф для нарушителей может соста-
вить от 200 до 300 тыс. рублей. Возмож-
ны также обязательные работы на срок 
до 480 часов, принудительные работы 
на срок до двух лет. И максимальное на-
казание — лишение свободы на два года. 
Но только в случае, если водитель ранее 

дважды подвергался административно-
му наказанию за аналогичные правона-
рушения и был лишён прав. Нарушения, 
пойманные на камеру видеонаблюде-
ния, не станут поводом для «уголовки» — 
лишь зафиксированные непосредствен-
но инспекторами ГИБДД.

Законопроект инициировал глава 
фракции «Единой России» Владимир 
Васильев, его поддержали представи-
тели трёх думских фракций.

По мнению авторов документа, не-
обходимость ужесточения норм на-
зрела давно. По статистике, более 40% 
водителей не останавливает привлече-
ние к административной ответствен-
ности за превышение скорости, отме-
тили они. «Блогеры и всевозможные 
мажоры гоняют по улицам Москвы, 
и их надо как-то приструнить», — объяс-
нил «Известиям» автоэксперт Вячеслав 
Субботин. Но наказание за превыше-
ние скорости и так существенное — ли-
шение прав, и добавлять к этому ещё 
и уголовную ответственность избыточ-
но, считает он. Людей, которые осознан-
но нарушают ПДД, не так уж много, и все 
доказательства против них можно най-
ти в Сети.

— Эти материалы и могут стать осно-
ванием для лишения прав. В эпоху циф-
ровизации и системы ГЛОНАСС нужно 
только нажать кнопку, чтобы увидеть, 
кто, куда и как едет, — высказал мнение 
Вячеслав Субботин.

Администрировать систему рано, 
есть другие способы успокоить движе-
ние — установить на опасных участках 
контроль, согласен вице-президент На-
ционального автомобильного союза Ан-
тон Шапарин. А статья «Хулиганство», ко-
торая есть в действующем КоАП, если 
её применять в ряде таких случаев, помо-
жет успокоить автохулиганов, уверен он.

Суровое наказание не поможет до-
стичь главной цели документа — ми-
нимизировать число погибших 
и травмированных на дороге, считает Вя-

чеслав Субботин. Люди гибнут не только 
из-за нарушений правил дорожного дви-
жения, но и из-за трагического стечения 
обстоятельств, пояснил он.

— Вот человек ехал на скорости 
60 км/ч, а дорожное покрытие не обра-
ботали от наледи, и его занесло. Он вы-
ехал на встречку, что привело к аварии 
со смертельным исходом. Это проис-
ходит не потому, что человек лихачил. 
В большинстве аварий в стране сра-
батывает именно фактор случайно-
сти. Ты хоть пять, хоть десять лет сде-
лай наказание, на число погибших это 
не повлияет. Дорожная инфраструкту-
ра — вот что на это влияет. Чем лучше 
она развита, тем меньше погибших, — 
уверен Вячеслав Субботин.

Это не массовый законопроект, 
большинству водителей его опасать-
ся не стоит, уверен координатор обще-
ства «Синие ведёрки» Пётр Шкуматов.

— Одно дело, когда у человека мно-
го мелких нарушений ПДД — это тоже 
означает, что он не считается с прави-
лами, но он хотя бы не представляет 
серьёзной опасности. Те же люди, ко-
торые превышают скорость на 60 км/ч 
и выше, рискуют всеми, кто оказался ря-
дом на дороге, — отметил общественник 
в беседе с «Известиями».

Логично, что засечь такое наруше-
ние должны не камеры, а инспекторы, 

их численность необходимо увеличи-
вать, уверен он. Но даже те, которые 
остались на дорогах, ежегодно фиксиру-
ют около 20 млн административных пра-
вонарушений, сказал Пётр Шкуматов.

— Что касается уголовной ответ-
ственности, речь идёт о людях, кото-
рые несколько раз совершили грубое 
осознанное нарушение, которое нель-
зя назвать случайным. Понятно, что 
за нетяжкое преступление, впервые 
совершённое, лихачу грозит денежный 
штраф, — добавил он.

Эффективность предложенной схе-
мы уже опробована в отношении пья-
ных за рулём. Если человек, лишённый 
прав из-за нетрезвого вождения, в те-
чение срока лишения или года с момен-
та возврата прав снова попался нетрез-
вым за рулём, это становится поводом 
для привлечения его к уголовной ответ-
ственности.

— Самый отвязанный контингент уже 
ушёл с дорог, потому что каждый год 
по 60–70 тыс. человек получали эту ста-
тью. Пьяных за рулём стало меньше, — 
сказал Пётр Шкуматов.

Если новый законопроект заработа-
ет в ближайшее время, мы сможем в те-
чение нескольких лет избавиться от су-
перэкстремалов на дорогах. Благодаря 
новации будут выявлены тысячи, мо-
жет быть, десяток тысяч, отметил он.

Атом и речь
Каково прошлое и будущее ядерных технологий в России

Дмитрий Истомин

75 лет назад на территории секретной 
Лаборатории № 2 был пущен пер-

вый на континенте Евразия ядерный ре-
актор. Советским учёным удалось всего 
за 16 месяцев решить сложнейшие техно-
логические и научные задачи. В Доме учё-
ных 21 декабря прошла юбилейная кон-
ференция «Пуск реактора Ф-1 — начало 
атомной эры», посвящённая пуску перво-
го уран-графитового котла, как его тогда 
называли. Ф-1 создавали в тяжелейших 
условиях послевоенного времени. Прези-
дент НИЦ «Курчатовский институт» Миха-
ил Ковальчук рассказал о современных 
технологиях, старт которым дал атом-
ный проект. В их число входит новое ма-
териаловедение для энергетики, авиации 
и космоса, промышленности, медицины 
и, конечно, науки. Глава Минобрнауки от-
метил важность создания Ф-1 в обеспе-
чении безопасности страны и дальней-
шего развития технологий.

�� ВРЕМЯ ПЕРВОГО

21 декабря в Доме учёных имени акаде-
мика А.П. Александрова в Москве про-
шла юбилейная конференция «Пуск ре-
актора Ф-1 — начало атомной эры». Она 
была посвящена 75-летию пуска перво-
го в Евразии реактора. Вёл конферен-
цию президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук.

В своей вступительной речи он отме-
тил, что пуск первого ядерного реакто-
ра Ф-1 в СССР и Европе стал эпохальным 
событием. Сначала участники конфе-
ренции посмотрели небольшой фильм, 
посвящённый истории создания этой 

установки. Ролик рассказал гостям 
о том, как всего за 16 месяцев истощён-
ной войной стране удалось практически 
с нуля создать Ф-1. На северо-западной 
окраине Москвы небольшим коллекти-
вом под руководством Игоря Курчатова 
был подготовлен пуск первого на терри-
тории Евразии уран-графитового реак-
тора. Вечером 25 декабря 1946 года был 
уложен последний, 62-й слой активной 
зоны. Игорь Курчатов сел за пульт управ-
ления котлом и начал извлекать из ак-
тивной зоны кадмиевые стержни. Когда 
выделяемая в котле тепловая мощность 
достигла нескольких десятков ватт, Кур-
чатов стабилизировал процесс: исполь-
зуя стержень аварийной защиты, заглу-
шил реакцию. Котёл проработал около 
четырёх часов.

Затем Михаил Ковальчук передал 
слово для приветствия заместителю 
председателя правительства РФ Алек-
сандру Новаку. Он отметил, что сегод-
ня атомная отрасль служит развитию 
не только науки и технологий, но и без-
опасности нашей страны.

— Пуск реактора позволил решить сра-
зу несколько задач: обеспечить нацио-
нальную безопасность и стать основой 
для научного прогресса в энергетике, ме-
дицине, технологиях и множестве дру-
гих направлений, — сказал Александр 
Новак. — В дальнейшем на базе Ф-1 вы-
полнялись многочисленные научные 
исследования, создавались новые со-
временные ядерные технологии для раз-
личных направлений. Сегодня Россия яв-
ляется признанным лидером мировой 
ядерной энергетики. Россия занимает 
первое место в мире по величине порт-
феля заказов на сооружение атомных 

электростанций. На разной стадии реа-
лизации находится 35 блоков в 12 стра-
нах, и это на сегодняшний день состав-
ляет 67% мирового рынка зарубежного 
строительства атомных электростанций.

Также с приветственным словом вы-
ступил глава «Росатома» Алексей Лиха-
чёв. Он напомнил участникам, что своим 
рождением отрасль во многом обяза-
на Лаборатории № 2 под руководством 
Игоря Курчатова и конкретно событию 
75-летней давности. Из этого первого «ре-
шительного эксперимента» — пуска реак-
тора Ф-1 — возникла целая отрасль: атом-
ная промышленность. И все эти годы 
содружество учёных и специалистов гос-
корпорации «Росатом» успешно развива-
ется в интересах страны и мира.

�� ЭНЕРГИЯ АТОМА

Научную программу открыл доклад Ми-
хаила Ковальчука. Он рассказал о техно-
логиях, которые родились из атомного 
проекта: новые материалы, атомный и ле-
докольный флот, термоядерный синтез, 

мегаустановки, ядерная медицина, ме-
тоды математического моделирования.

— Одно из новых успешно развиваю-
щихся направлений — создание реактора 
из титановых сплавов для малых энерге-
тических установок, — отметил Михаил 
Ковальчук. — У нас уже есть прототипы 
этих установок. Также титановые сплавы 
используются для подводных аппаратов.

Работа над различными подводны-
ми аппаратами находится в активной 
стадии. Одна из последних разрабо-
ток — создание подводного обитаемо-
го аппарата с прозрачным корпусом для 
мониторинга и транспортировки грузов 
на глубине до 2,5 км.

Ещё одна перспективная разработ-
ка, о которой рассказал Михаил Коваль-
чук, — материал для термоэлектриче-
ского преобразователя. Он «окружает» 
реактор, забирает его тепло и превра-
щает в электричество. Входит в сферу 
деятельности института создание и ком-
позитных материалов, и аддитивных тех-
нологий для авиационной и космической 
техники.

— Мы первыми в мире начали изучать 
такое явление, как нейтринный след, — 
рассказал Михаил Ковальчук. — Нейтри-
но — уникальная частица, и для её реги-
страции в НИЦ «Курчатовский институт» 
создавались сверхчувствительные де-
текторы ещё в 1970-е годы. Они позволи-
ли тогда «засечь» ядерное оружие, кото-
рое США вопреки договору перевозило 
по Средиземному морю на кораблях. 
Сегодня мы подготовили обновлённую 
программу по нейтрино.

В заключение Михаил Ковальчук на-
помнил, что энергопотребление в мире 
неуклонно растёт. Одновременно с этим 
бурно обсуждается проблема парнико-
вых газов и их влияния на климат. Атом-
ная же энергия обеспечивает высокую 
энергоэффективность.

— Мы обладаем уникальной сырье-
вой базой, развитой конкурентной науч-
но-технологической базой, в том числе 
на основе природоподобных техноло-
гий. Мы сверхдержава, и нам нужна своя 
энергетическая повестка, — заключил 
Михаил Ковальчук.

�� ГОД НАУКИ

Заместитель директора по научной 
работе НИЦ «Курчатовский институт» 
Екатерина Яцишина выступила на кон-
ференции с докладом «Реактор Ф-1 — на-
чало атомного проекта, истоки».

— Последние 80 лет наша страна со-
храняет неоспоримое преимущество 
в ядерной науке, отрасли, во многом бла-
годаря этому мы сегодня суверенное го-
сударство, — отметила Екатерина Яци-
шина. — Поэтому хотелось бы подробнее 
вспомнить, с чего всё начиналось.

Она рассказала об основных момен-
тах развития российской науки начи-
ная с середины XIX века, связанных 
с целым рядом легендарных имён, со-

бытий и открытий, в том числе и в ядер-
ной физике. Также Екатерина Яцишина 
напомнила, как развивались атомные 
проекты в других странах — атомной 
гонке в преддверии Второй мировой 
войны и в её начале.

Министр науки и высшего образова-
ния Валерий Фальков, посетивший кон-
ференцию, поздравил всех сотрудников 
НИЦ «Курчатовский институт» с 75-ле-
тием пуска реактора.

— Создание реактора Ф-1 — событие 
масштаба мировой науки, — подчерк-
нул министр. — Пуск Ф-1 — ещё и сим-
волическая отправная точка для стре-
мительного развития всей атомной 
науки, техники, атомной промышлен-
ности страны. В XX веке НИЦ «Курча-
товский институт» сыграл ключевую 
роль в обеспечении безопасности стра-
ны, развитии важнейших стратегиче-
ских событий, включая разработку 
и создание ядерного оружия, атомной 
энергетики страны. Сегодня, в XXI веке, 
российская наука отвечает на новые 
глобальные вызовы, которые стоят пе-
ред человечеством.

Также министр отметил: Курчатов-
ский институт сегодня является идео-
логом развития природоподобных тех-
нологий — важнейшего направления для 
обеспечения независимости и безопас-
ности страны.

В этом году в рамках VII всероссий-
ской премии «За верность науке» была 
объявлена специальная номинация — 
«Лучший проект, направленный на за-
щиту исторической правды». Диплом 
второй степени был присуждён просве-
тительскому проекту НИЦ «Курчатов-
ский институт» «Наука великой Побе-
ды». На конференции Валерий Фальков 
вручил награду авторам проекта — кол-
лективу Дома учёных Курчатовского ин-
ститута.

Общество Общество

Наука

20 ноября 2021 года блогер Саид Губденский на Кутузовском проспекте вылетел 
на встречку — погибли он сам и его пассажир

Шаг в право
Зачем вакцинацию от COVID-19 включили в календарь прививок

вок по эпидпоказаниям — это уровень 
Минздрава и Роспотребнадзора: здесь 
легитимизируются прививки в зависи-
мости от текущей обстановки — напри-
мер, от бешенства, клещевого энцефа-
лита и т.д., — пояснил он.

�� «ОМИКРОН» НАСТУПАЕТ

Президент России Владимир Путин не-
однократно заявлял, что вакцинация 
в нашей стране добровольна, поэтому 
маловероятно, что будет принят закон, 
который сделает её обязательной, счи-
тает Вадим Покровский. По его мнению, 
гражданам следует лучше объяснять 
преимущества прививок от коронави-
руса, тогда проблема с низким темпом 
вакцинации не будет столь острой.

С ним не согласен профессор виру-
сологии, главный научный сотрудник 
НИЦ эпидемиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи Анатолий Альтштейн.

— На мой взгляд, вакцинация должна 
быть обязательна для всех, в том числе 
и для подростков, хотя для этого и нуж-
ны изменения в законодательстве. Если 
в стране складывается особая эпиде-
мическая ситуация, соответствую-
щий закон может быть принят, — заме-
тил он в беседе с «Известиями».

Прививаться особенно актуально 
в условиях распространения нового 
штамма «Омикрон», который ещё изу-
чен недостаточно, но при этом стреми-
тельно распространяется по миру, до-
бавил вирусолог.

— К «Омикрону» пока присматрива-
ются, его летальность на данный мо-
мент не установлена. Она может быть 
как ниже, чем у «Дельты», так и выше. 
Существует и вероятность, что «Оми-
крон» — это начало конца пандемии. Та-
кое возможно, если будет доказано, что 
этот штамм слабее агрессивной «Дель-
ты». Поэтому в 2022 году всем точно 
нужно прививаться, а дальше — посмо-
трим, — сказал эксперт.

В России на данный момент домини-
рует именно «Дельта», напомнил Ана-
толий Альтштейн. Случаи выявления 
«Омикрона» пока единичные.

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ва
ле

ри
й 

М
ел

ьн
ик

ов
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

М
их

аи
л 

Дж
ап

ар
ид

зе
 | 

ТА
СС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 22 декабря 2021

Король лиры

Пётр Пушкарёв

Ведущий экономист информационно-
аналитического центра TeleTrade 

За последние два месяца турецкую 
лиру постигло настоящее бедствие: 

курс национальной валюты, который 
ещё 20 октября составлял всего 9,20 лиры 
за доллар, обвалился вдвое. Пик коти-
ровок к 20 декабря доходил до 18,41. 
Правда, уже во вторник, 21 декабря, ко-
тировки доллара в Турции колебались 
в диапазоне от 12,5 до 15 лир. Возможно, 
«дно» своего падения лира уже показа-
ла: успокоить курс помогли прямые бан-
ковские интервенции и обещания прави-
тельства компенсировать часть убытков 
от курсовых колебаний владельцам сбе-
режений.

Постепенное обесценивание лиры 
на фоне экономического кризиса, свя-
занного с пандемией, шло не один ме-
сяц, но куда более спокойными темпа-
ми. Начинала 2021 год валюта Турции 
на уровне 7,5 лиры за доллар, а к кон-
цу сентября она успела потерять в сто-
имости лишь порядка 15%. К обвалу 
в конце года привели спекулятивная 
атака западных фондов и чрезмер-
ная реакция рынка на нетрадицион-
ные шаги президента страны Редже-
па Тайипа Эрдогана, которые были 
сделаны в ответ на разбушевавшу-
юся инфляцию. В декабре рост цен 
в Турции достиг 21,3% годовых. Бо-
роться с этим президент ещё раньше 
решил не обычным путём, держа клю-
чевую ставку высокой, а, наоборот, на-
чав её снижать: в четыре приёма с 19 
до 14% — начиная с сентября и при поч-
ти такой же высокой инфляции.

Эрдоган вместе с членами прави-
тельства посчитали честным подходом 
открыто признать: причина роста цен — 
не мифический избыток денежной мас-
сы из классических учебников эконо-
мики, с которым призвана справляться 
задранная вверх ключевая ставка. На-
оборот, дело в высоких издержках 
производства из-за слишком дорогих 
по всему миру материалов, топлива, 
а также из-за недоступных кредитов 
во время простоев предприятий в пан-
демию, которые сделали свой вклад 
в раздувание себестоимости.

Из-за этого предприятия и оптови-
ки, стремясь сохранить минимально 
разумную рентабельность, не могут 
не переносить все свои финансо-
вые трудности на потребителя. А зна-
чит, и бороться с этим злом следует 
не ужесточая, а облегчая доступ к пе-
рекредитованию под более низкий 
процент для бизнеса.

По этому пути Турция уже шла 
в 2018 году. Тогда инфляция зашкали-
вала выше 25%, но в итоге её удалось 
за год сбить до 8,5–10,5%. В том числе — 
за счёт уменьшения ключевой став-
ки с 25 до 8,25% годовых. Однако и тог-
да, и теперь лира обваливалась вдвое, 
поскольку местный валютный рынок 
пережил мощнейшие спекулятивные 
атаки.

На мой взгляд, паника, представля-
ющая турецкий центробанк и Эрдогана 
чуть ли не врагами собственной финан-
совой системы, больше похожа на ин-
формационную кампанию, которая 
сопровождает спекулятивный наезд 

на лиру. Однако он может закончиться 
так же быстро, как начался. Более низ-
кие ставки по кредитам способны ре-
ально сохранить в стране занятость, 
поддержать инвестиции бизнеса в ос-
новной капитал, чтобы удержать хотя 
бы минимальные цели развития. Даже 
в условиях, когда инфляция рискует 
превысить 30% в 2022 году.

Налицо двойные стандарты в оцен-
ках экспертов: в США и Европе клю-
чевую ставку держат до сих пор вбли-
зи нуля, и ЕЦБ вообще не собирается 
её поднимать в ближайший год, хотя 
инфляция зашкаливает везде. В Ин-
дии, где не печатают ни долларов, 
ни евро, ставку уже год как держат 
на уровне всего 4%, и это не помеша-
ло, а помогло там инфляции опустить-
ся с более высоких 6,3% до 4,9 по году. 
В то же время сверхвысокие ставки 
в странах Латинской Америки в пре-
дыдущие годы ни разу не помогли об-
уздать там инфляцию. Как минимум 
индийский эксперимент стоит при-
знать в этом свете вполне удачным.

В России мы видим подъём клю-
чевой ставки ЦБ с 4,25 до 8,5%. Впро-
чем, пока рост цен на продукты и дру-
гие товары такая политика ничем 
обуздать не помогла. Так, может быть, 
и нам не стоит спешить продвигать-
ся необратимо далеко по пути повы-
шения ключевой ставки и нынешнего 
её уровня вполне достаточно? Доход-
ность ОФЗ Минфина уже зафиксирова-
лась в районе 8,5–9% годовых и обеспе-
чивает более чем приличный уровень 
привлекательности рублёвых акти-
вов для инвесторов, так что вывод ка-
питала из России может грозить только 
по геополитическим причинам, и день-
ги в стране удержит явно не ставка.

Кроме того, можно было бы плот-
нее заняться регулированием цен 
на социально значимые продукты, 
введя экспортные квоты. А также ор-
ганизовать точечную и адресную ра-
боту с непосредственными очага-
ми инфляции, облегчая субсидиями 
и льготами бремя производителей. Та-
кими методами можно было бы при-
остановить инфляцию в России, од-
новременно держа ключевую ставку 
пускай не совсем низкой, но хотя бы 
умеренной.

В съём попало
Новогодняя аренда домов в Подмосковье достигла 150–300 тысяч

Мария Перевощикова

С редняя стоимость аренды частных 
домов в Подмосковье на Новый год 

на срок с 31 декабря по 2 января достиг-
ла 150–300 тыс. рублей, в Ленинградской 
области — 120 тыс. Об этом «Известиям» 
рассказали участники рынка. Арендные 
ставки на новогодние праздники могут 
быть в 20 раз больше минимальных. 

В Подмосковье и Ленинградской об-
ласти на загородном рынке краткосроч-
ной аренды с 31 декабря по 2 января базо-
вая ставка увеличивается в три-четыре 
раза, сказал «Известиям» руководитель 
аналитического центра «Циан» Алексей 
Попов. В Московской области реальная 
стоимость празднования Нового года 
за городом — 50–70 тыс. рублей в сутки. 
С учётом того, что коттедж (на десять че-
ловек) обычно сдаётся минимум на три 
дня, стоит закладывать в бюджет 150–
200 тыс., рассказал он.

Впрочем, стоимость новогодней 
аренды сильно зависит от качества 
дома, указал Алексей Попов. Так, не-
большой дачный домик в Подмосковье 
на три праздничных дня можно снять 
и за 50 тыс. рублей, отметил он.

— В Подмосковье спрос на новогод-
нюю аренду был в этом году очень велик, 
уже в октябре большинство предложе-
ний разбирали практически мгновен-
но. Наценка по сравнению с обычными 
месяцами составляет до 20 раз от мини-
мальной ставки — так, есть много пред-
ложений и за 300, и за 600 тыс. рублей с 31 
декабря по 2 января, — сообщила дирек-
тор офиса продаж вторичной недвижи-
мости Est-a-Tet Юлия Дымова.

По сравнению с прошлыми новогод-
ними праздниками средняя стоимость 
загородной новогодней аренды вырос-
ла до 15%, добавила она.

В Ленинградской области, где так-
же большой выбор загородных домов, 
стоимость аренды ниже: за три дня — 
90–120 тыс. рублей, сказал Алексей По-
пов. По данным «Авито Недвижимости», 
цены на краткосрочную аренду за год 
в области выросли в среднем на 11%.

— В начале декабря спрос на посуточ-
ный съём загородного жилья в Подмо-
сковье вырос на 37% в сравнении с ана-

логичным периодом в прошлом году, 
в Ленобласти — на 9%, — рассказал ру-
ководитель направления краткосроч-
ной аренды «Авито Недвижимости» Ар-
тём Кромочкин.

Как отметил генеральный дирек-
тор федерального портала «Мир квар-
тир» Павел Луценко, также пользует-
ся популярностью аренда коттеджей 
в Краснодарском крае и Крыму. В Сочи 
дом на три дня (с 31 декабря по 2 янва-
ря) можно снять в среднем за 40–100 тыс. 
рублей, в Геленджике и Анапе — за 20–80 
тыс., в Крыму — за 20–100 тыс., сказал он.

За год цены на съёмные коттеджи 
в Сочи на праздники выросли на 25%, 
в Геленджике и Анапе — на 21%, в Кры-
му — на 19%, рассказал Павел Луценко. 
Спрос на частные дома в Подмосковье, 
Ленобласти, а также в Крыму и Красно-
дарском крае превышает прошлогод-
ний на 22%, а доковидный — на 31%, до-
бавил он.

— Мы отмечаем прямое влияние пан-
демии на повышение интереса к празд-
ничной аренде квартир и коттеджей. 
Не все направления зарубежного туриз-
ма доступны, и многие россияне пере-
ключились на отдых на родине, — ска-
зал Павел Луценко.

Пользуется спросом и краткосрочная 
аренда квартир на новогодние праздни-
ки в популярных среди туристов горо-
дах. Традиционно наши соотечественни-

ки выбирают Москву, Санкт-Петербург, 
Казань, Калининград, а также места, где 
созданы условия для горнолыжного 
спорта. Самыми популярными являют-
ся Красная Поляна, Шерегеш в Кемеров-
ской области и другие, отметил управ-
ляющий партнёр «ВекторСтройФинанс» 
Андрей Колочинский.

— Непрогнозируемая ситуация с пан-
демией и новые обстоятельства путе-
шествий, связанные с прививками, 
играют в пользу внутреннего туризма. 
Ставки традиционно вырастают в пери-
од каникул, — сказала генеральный ди-
ректор VSN Realty Яна Глазунова.

В этом году спрос на краткосроч-
ную аренду жилья в Москве вырос 
на 15%, в Петербурге — на 30%, в других 
городах — на 5–30%, рассказал Алексей 
Попов. В 2020-м в столице и регионах 
действовали ограничения на работу 
развлекательных заведений, ресто-
ранов, праздничных и культурных ме-
роприятий, также в страну не пускали 
иностранных туристов, пояснил он.

Чувство вина
A А розничные сети во время 

переговоров требуют пре-
доставить им продукцию по действу-
ющим минимальным ценам. В такой 
ситуации возникает серьёзный риск 
того, что на прилавки попадёт более 
дешёвый фальсификат, который мо-
жет быть опасен для здоровья, указа-
ли авторы письма.

Ассоциация привела свои расчё-
ты: в структуре новой МРЦ на себе-
стоимость продукции приходится 
75,7 рубля. Производители учли стои-
мость сырья, бутылки, общепроизвод-
ственные затраты и цену федеральной 
марки. На прибыль предприятий ассо-
циация заложила 7,6 рубля за бутылку, 
ещё 32,2 рубля уйдёт на акциз с учётом 
его повышения с 1 января плюс НДС — 
23,2 рубля. В итоге получилась мини-
мальная цена завода — 139 рублей. Да-
лее к этой сумме последовательно 
прибавили наценку оптовиков — почти 
28 рублей, а также розницы — 33 рубля. 
В ассоциации подчеркнули: на накрут-
ку каждого звена в расчётах отвели 
по 20%, хотя в реальности большин-
ство оптовиков добавляют минимум 
25%, а розница — минимум 35%.

Обращение ассоциации в Минфин 
пока не поступало, сказали «Извести-
ям» в ведомстве. Письмо рассмотрят 
в установленном порядке после его по-
лучения.

В середине ноября Минфин про-
индексировал МРЦ на водку и дру-
гие крепкие напитки. Так, минимум 
на «беленькую» увеличили на 7,4%, 
до 261 рубля за 0,5 л, на коньяк — на 7,6%, 
до 480 рублей за 0,5 л, на бренди — 
на 7,4%, до 348 рублей.

Впервые Минфин установил МРЦ 
на водку в 2010 году. Минимальная цена 
служила своеобразной границей, отде-
ляя легальные напитки от фальсифи-
цированных. Но после того как прави-
тельство запустило систему госучёта 
спиртного ЕГАИС, которая могла кон-
тролировать алкоголь, актуальность 
МРЦ начала снижаться. В 2016 году 
к ЕГАИС подключили розницу. Поэ-
тому установление минимальных цен 
в оптовом и розничном звеньях нача-
ло выполнять социальную роль, ра-
нее рассказывал «Известиям» глава 
Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. По его словам, поэтому 
теперь правительство стремится со-
хранять ценовые минимумы на невы-
соком уровне.

Вопрос о повышении минималь-
ной цены на игристое вино правомер-
но обсудить, подсчитав себестоимость 
изготовления напитка, сказал «Изве-
стиям» ответственный секретарь Фе-

деральной саморегулируемой орга-
низации виноградарей и виноделов 
Дмитрий Киселёв. Он подчеркнул: ми-
нимальная цена российского шампан-
ского не может быть меньше 250 руб-
лей. Технология производства напитка, 
а также необходимое сырьё трудоём-
ки и дороги, это следует транслировать 
в размер МРЦ. Ведь производство шам-
панского — высший пилотаж в виноде-
лии, добавил эксперт.

«Ашан» фиксирует некоторые труд-
ности с поставками игристых вин 
российского производства по мини-
мальной цене, сказали «Известиям» 
в компании. Правда, уточнили в торго-
вой сети, это связано с неурожаем. Хотя 
товары присутствуют в достаточном ко-
личестве во всех магазинах и на скла-
дах, отметил представитель ритейлера.

— Что касается цены, мы фиксируем 
незначительное повышение в разме-
ре 5% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2020 года, — сообщил предста-
витель торговой сети. — Традиционно 

в конце года компания наблюдает повы-
шенный спрос на игристые вина в свя-
зи с подготовкой к новогодним празд-
никам. Объёмы закупок в этот период 
увеличиваются. Наибольшей популяр-
ностью пользуется шампанское средне-
го ценового сегмента — до 600 рублей.

Поставщики действительно гово-
рят о существенном росте цен в следу-
ющем году, подтвердили «Известиям» 
в «Ленте». В компании уточнили: оте-
чественные производители обоснова-
ли рост стоимости неурожаем, подоро-
жанием комплектующих, увеличением 
акцизов. Прогнозируемое повышение 
закупочных цен — в среднем на 11%, от-
метили в сети.

У импортных напитков схожие 
проблемы: неурожай в Европе, Новой 
Зеландии плюс повышение цен на энер-
горесурсы и комплектующие мате-
риалы и так далее. Все уведомления 
о повышении стоимости спиртного 
торговая сеть рассматривает в инди-
видуальном порядке, компания наме-
рена избежать резких ценовых скач-
ков, заключили в «Ленте».

Ирина Кезик

Ц ены фьючерсов на газ в Европе 
в ближайшее время могут превы-

сить и $3000 за тысячу кубометров. Та-
кой прогноз дали опрошенные «Изве-
стиями» аналитики. 21 декабря цены 
январских фьючерсов на газ в Европе 
установили новый рекорд — в течение 
дня они пробили отметку в $2100 за ты-
сячу кубометров. Таким образом рынок 
отреагировал на решение «Газпрома» 
не бронировать на вторник мощности 
газопровода «Ямал — Европа» ни во вре-
мя регулярной, ни во время дополнитель-
ной сессии. Эксперты удивляются логике 
европейских партнёров, считающих Рос-
сию поставщиком последней инстанции, 
отмечая при этом, что пассивность регу-
ляторов и политиков Старого Света мо-
жет привести к дальнейшему росту цен.

Цены фьючерсов на газ в Европе 
21 декабря в моменте превышали ре-
кордные $2175 за тысячу кубометров, 
свидетельствуют данные индекса TTF 
на лондонской бирже ICE. Прежний 
максимум был зафиксирован 6 октября, 
когда стоимость фьючерса составля-
ла $1937 за тысячу кубометров. В тече-
ние дня 21 декабря цены откатывались 
и ниже $1980. К закрытию торгов в 20.00 
мск котировки были на уровне $2094.

Накануне стало известно о том, что 
«Газпром» не забронировал на вторник 
мощности газопровода «Ямал — Евро-
па» ни во время регулярной, ни во время 
дополнительной сессии, и начался ре-
верс из Германии в Польшу. Об этом сви-
детельствовали данные платформ GSA 
Platform и немецкого газотранспортно-
го оператора Gascade.

21 декабря с началом газовых суток 
(в 8.00 мск) прямые поставки из поль-
ского участка в немецкий прекратились, 
а в 9.00 мск начался реверс в обратном 
направлении. Реверсные поставки с 9.00 

до 12.00 мск незначительно колебались 
на уровне 120 тыс. кубометров в час.

— Вопрос поставок газа по трубо-
проводу «Ямал — Европа» — это ком-
мерческая ситуация, — прокомменти-
ровал происходящее пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков. — 
О конкретных причинах нужно задавать 
вопрос в «Газпром». Но никакой здесь 

связи нет [с заполнением второй нит-
ки «Северного потока-2»], это абсолют-
но коммерческая ситуация.

«Газпром» продолжает снижать бро-
нирование мощностей газопровода для 
транзита газа через Польшу. Компа-
ния на пятницу, 17 декабря, выкупала 
27 млн кубометров, на субботу — 5,2 млн, 
на воскресенье — 4,2 млн, а на понедель-
ник — 3,8 млн из доступных 89,1 млн ку-
бометров. При этом все предыдущие 
дни в декабре «Газпром» бронировал 
по 31,4 млн кубометров. Комментируя 
ситуацию, в компании отмечали, что 
«Газпром» «осуществляет поставки газа 
согласно заявкам потребителей в пол-
ном соответствии с действующими кон-
трактными обязательствами».

Ранее компания не стала резерви-
ровать мощности для транзита через 
Польшу по газопроводу «Ямал — Европа» 
на декабрь и использовала его на основе 
ежедневного бронирования. «Газпром» 
в некоторые дни заказывал мощности 
не на регулярной, а на дополнительной 
сессии. Также компания использовала 
краткосрочное внутридневное брони-
рование на несколько часов.

Газопровод «Ямал — Европа» наряду 
с «Северным потоком» и газотранспорт-
ной системой Украины составляет один 
из основных маршрутов поставок рос-

сийского трубопроводного газа в Евро-
пу. Магистраль протяжённостью более 
2 тыс. км проходит по территории четы-
рёх стран: России, Белоруссии, Польши 
и Германии. Трубопровод может прока-
чивать до 33 млрд кубометров газа в год. 
При этом долгосрочный договор «Газ-
прома» с Польшей на транзит газа по ма-
гистрали «Ямал — Европа» закончился 
в прошлом году: на 2020/21 газовый год 
компания бронировала мощность че-
рез аукцион.

Хотя «Газпром» выполняет все свои 
контрактные обязательства, о чём 
неоднократно говорили менеджеры 
и чиновники разных уровней, в Евро-
пе продолжают настаивать на том, что 
Старому Свету, возможно, понадобит-
ся больше российского газа, чем зна-
чится в контрактах. Об этом заявил 
в интервью испанской газете Pais гла-
ва европейской дипломатии Жозеп 
Боррель.
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Иногда они возвращаются

Дарья Ефремова

Обозреватель «Известий»

С иквел «Секса в большом городе» ра-
зочаровал и даже немного обидел 

фанатов культовой киносаги о трагико-
мических похождениях четвёрки свет-
ских «вертихвосток». Отечественно-
го зрителя с его оглядкой на традицию 
и сложным отношением к возрасту рас-
строили седые букли Кэрри, морщины 
на лице Миранды и тотальное отсутствие 
Саманты, побуждавшей подруг пускать-
ся во все тяжкие, которые, как многим 
ошибочно показалось, и составляют сю-
жетное ядро киноэпопеи.

В новом сезоне главный «мотор» 
франшизы, впрочем, незримо присут-
ствует: Саманта, как путешествую-
щий гном, посылает подругам приве-

тики, одним из которых становится 
шикарная композиция из белых ли-
лий к гробу Мужчины мечты. К несча-
стью или к облегчению, этот двухме-
тровый принц-грёза испускает дух 
чуть ли не в прологе: пока Кэрри с под-
ругами умилялась на школьном кон-
церте, стареющему Бигу вздумалось 
посостязаться на домашнем велотре-
нажёре с молоденькой фитнес-ин-
структоршей из телика. Как следствие 
его сразил инфаркт. Гражданская па-
нихида. Сентиментальная Шарлотта 
фальшивенько рыдает, разумная Ми-
ранда подставляет крепкое плечо, без-
утешная вдова мужается, но в дело 
вмешивается шляпка.

Да-да, просто шляпка. Вернее, ох, 
как непросто — отчаянно старомодная 
таблетка, один из тех нелепых дизай-
нерских артефактов (у Кэрри их целая 
коллекция, где попадались даже чуди-
ща, похожие на фригийский колпак), 
лишающий и без того некрасивую ге-
роиню шансов на «женское счастье». 
И — обращающий мелодраму в тра-
гифарс, ради которого сериал как раз 
и стоит смотреть.

«Секс в большом городе» — он вооб-
ще не про секс. Он про этапное выска-
зывание на сломе этических и соци-
альных формаций. Он про глобальное 
одиночество как свершившуюся судь-
бу. Как «Анна Каренина», «Госпожа Бо-
вари», «Унесённые ветром». Но если 

классические романы помещали ге-
роинь в точку, когда женщина боль-
ше не хотела и не могла оставаться 
страдательным залогом в мужском 
социу ме (суициды Анны и Эммы Бова-
ри в философско-эстетическом смыс-
ле не слабость, а вызов, возводящий 
бытовую драму в ранг борхесовско-
го «самоубийства Бога»), то девуш-
ки из «Секса» как раз очень хотят вер-
нуться к традиционной роли и судьбе.

Однако мир условного современ-
ного мегаполиса с нарочито ослаблен-
ными мужскими линиями (не зря же 
всё дело происходит в «большом го-
роде») им этого не позволяет. Экстра-
вагантные до фриковатости, делови-
тые, наивные и неутомимые, ставшие 
за три десятилетия идолами городско-
го женского масскульта, героини на-
поминают низвергнутых античных 
богинь. Богинь, разжалованных в бе-
регини бесконечно пополняющей-
ся армии обречённых на одиночество 
«других» постиндустриальной эпохи.

«Секс в большом городе» — про ил-
люзорность общности с предска-
зуемой развязкой, финализирую-
щей старую сказку про «жили долго 
и счастливо» более насущным цикли-
ческим круговоротом: встретились, 
сблизились, разошлись, отправились 
на новые поиски.

Именно поэтому даже в первых се-
зонах тогда ещё молодые «искатель-

ницы приключений» не слишком хо-
роши собой. Миранда смахивает 
на Дон Кихота, Шарлотта раздражаю-
ще хихикает и делает овечье выраже-
ние, Саманта характерна, как Нонна 
Мордюкова в роли управдомши, Кэр-
ри откровенно некрасива.

Именно поэтому все встречающие-
ся девушкам мужчины представлены 
двумя типажами: травестированные 
недотёпы, с которыми можно дру-
жить (как муж Миранды Стив Брэй-
ди, теперь он со слуховым аппаратом), 

и нарциссические пустотные мане-
кены с замашками мачо, по которым 
можно страдать или их просто менять. 
Это случаи героинь Сары Джессики 
Паркер и рассорившейся с ней Ким Кэ-
тролл.

При этом образы всех четырёх фи-
гуранток архетипичны. Кэрри — это 
юнгианская Гера, жена и верная 
подруга, взыскующая восхище-
ния и служения мужчине, Миран-
да — богиня-мать, Гея, Шарлотта — Ве-
ста, хранительница домашнего очага, 

Саманта — Афродита, всеми сила-
ми избегающая участи замужества 
с хромым кузнецом. Однако мечтам 
не суждено сбыться — Веста оказыва-
ется в своём доме чем-то вроде при-
слуги и приживалки (кстати, в новом 
сезоне её строит уже не свекровь, а до-
чери), судьба рано или поздно разлу-
чает мать и её божественного ребёнка. 
Афродита лишается чар, а Гера горюет 
об изменах Громовержца. Так что даже 
после смерти Мужчины мечты Кэрри 
вынуждена узнавать о новых эпизодах 
его неверности и ставить под сомне-
ние свою роль в их истории.

Дебютировавшие в доисториче-
ском 1998 году экзотическими ко-
либри с Манхэттена и призванные 
шокировать своей бытовой неприспо-
собленностью и вольностью нравов 
одноэтажную Америку (а заодно с ней 
и тогда ещё более традиционалист-
скую Россию и Европу), в новые вре-
мена они вольно или невольно встали 
на защиту тающего на глазах старого 
мира, где вообще случались женщины. 
Те женщины, что ходили на каблуч-
ках и носили юбки, долго собирались 
на свидания и придумывали Муж-
чин мечты. У нового сериала сложная 
и безрассудная миссия на фоне оче-
редного тектонического слома эпох, 
где в мейнстриме — брутальные стен-
даперы-трансгендеры в растянутых 
толстовках.

Елена Пальмер

Л еди Гага не боится, что роль убий-
цы негативно скажется на её ка-

рьере, предпочитает истории, которые 
можно рассказать с женской позиции, 
и ради правды образа пользуется кос-
метикой из 1980-х. Об этом певица и ак-
триса рассказала «Известиям» на вол-
не успеха кинодрамы «Дом Gucci», где 
она сыграла роль Патриции Реджа-
ни, организовавшей убийство своего 
мужа Маурицио Гуччи. В третью неде-
лю российского проката фильм Рид-
ли Скотта о семейной трагедии законо-
дателей моды остаётся среди лидеров 
бокс-офиса, уступая только «Матрице» 
и «Человеку-пауку».

Ваша героиня Патриция Реджани 
19 лет провела в тюрьме. Какие момен-
ты из её жизни вам, как актрисе, было 
наиболее интересно играть?

Мне интересны прежде всего арки 
характера моей Патриции. Какой она 
была в юности, до брака с Маурицио? 
Какой стала после развода с ним? 
И какой стала, совершив убийство? 
При этом я как бы двигалась от кон-
ца в начало. Это как пазл — чтобы 
получить полную картину, не име-
ет значения, с какого места ты нач-
нёшь его собирать, главное — не про-
пустить ни одной детали. Поэтому 
мне было безумно интересно понять 
всю её жизнь.

С чего вы начали процесс понимания?
С того, какую огромную роль в фор-

мировании характера моей героини 
сыграла её мать Сильвана Реджани. 
Она буквально выступала сводни-
цей, не просто знакомя дочь с богаты-
ми людьми, но как бы предлагая её им. 
Патриции было 12 лет, когда это слу-
чилось в первый раз. То есть она была 
жертвой абьюза, насилия над мало-
летней.

Патриция была реально влюбле-
на в своего будущего мужа, и, заметь-
те, он тогда не был богат. Да, он при-
надлежал знаменитой семье, но ещё 
не был наследником. И, кстати, мог 
им и не стать, если бы не Патриция, ко-
торая подталкивала его к активным 
действиям. А к моменту убийства они 
уже развелись. То есть ни один из её по-
ступков на самом деле не был мотиви-
рован стремлением присвоить деньги 
семьи. Многие люди, которые не смот-
рели фильм, но слышали историю 
в медиа, считают Патрицию Реджа-
ни обычной охотницей за деньгами: 
вышла замуж за деньги, за деньги же 
убила. Но это слишком простое объ-
яснение.

Мне кажется, эта женщина просто 
хотела быть замеченной — членами 
семьи Гуччи, самим Маурицио, чтобы 
все они обратили на неё внимание, что-
бы к её голосу прислушались. То есть 
превратиться из «ничто», из «вещи», 
из «игрушки», кем она была в своей 
бедной юности, в мощную силу, с ко-
торой считаются. Она была в этой игре 
одна против всех этих богатых приви-
легированных мужчин семьи.

Я думаю, что родиться в богатстве 
и с привилегиями — это самая дья-
вольская вещь в мире. И пока все род-
ственники были заняты борьбой за на-
следство, они настолько не обращали 
на неё внимания, что как раз и пропу-
стили момент, когда с ней произошла 
эта страшная болезненная трансфор-
мация, которая в результате привела 
её к убийству.

Простите за такой длинный ответ, 
но не могу выделить одну часть её жиз-
ни, моя героиня интересна мне в каж-
дом моменте, но особенно в те узло-
вые эпизоды, когда она была обижена, 
травмирована, спровоцирована.

Многие женщины переживают подоб-
ные чувства, но на убийство идут еди-
ницы.

Конечно, отнюдь не каждая женщина, 
подвергшись унижениям, оскорблени-
ям, превращается в убийцу. Но женщи-
на, живущая на острие бытия, в тяжёлых 
условиях, единственная цель которой 
просто выжить... В какой-то момент 
в её сознании вспыхнет «стоп-сигнал», 
и она скажет своим мучителям: «Хва-
тит меня избивать» или «Хватит морить 
меня голодом»? Вот это для меня самое 
важное в этой истории!

Патриция на деле была честным че-
ловеком, и не скрывала от своего окру-
жения, что очень хочет стать Человеком 
с большой буквы. Но в ответ получи-
ла крайне жестокий отказ. И я не могу 
не сравнить её ситуацию с история-
ми многих женщин. Вот ты вроде жи-
вешь, у тебя есть семья, муж, ребёнок, 
ты счастлива. Но однажды просну-
лась — и ничего этого больше нет. Ад-
вокат, который был другом семьи 30 лет, 
уничтожает тебя в суде. Над твоей доче-
рью издеваются одноклассники. У тебя 
больше нет дома, нет друзей, ты никому 
не нужна. Мне кажется, это катастро-
фа для каждой женщины. И не каждая 
может это просто пережить. Таких се-
мей, наверное, миллионы, просто о них 
не пишет мировая пресса. А о драме в се-
мье Гуччи услышал весь мир.

Прекрасная женщина-ангел в одно мгно-
вение превратилась в дьявола-убийцу 
или это был медленный процесс пере-
рождения?

Я думаю, это произошло, когда они 
с Маурицио переехали в Нью-Йорк, что-
бы работать в семейном бизнесе под 
управлением дяди Маурицио — Аль-
до Гуччи. Отношения с Альдо оказа-
лись очень важны для моей героини. 
Между ними возникла духовная бли-
зость: какая-то невероятная смесь по-

чтения к нему, как к отцу, сексуальной 
тяги — как к привлекательному мужчи-
не и плюс к этому глубокое интеллекту-
альное взаимодействие.

То есть именно в этот момент и имен-
но через отношения с Альдо она смог-
ла наконец-то ощутить себя нужной 
в семье, и это было для неё счастьем. 
Но потом она обнаружила, что у брен-
да существуют подделки и они неплохо 
продаются, о чём она сообщает Маури-
цио, думая, что спасает бизнес. Не по-
лучив вразумительного ответа, спра-
шивает Альдо, понимает ли он, что эта 

торговля подрывает доверие к бренду, 
а он отвечает ей, что «это не женский 
бизнес, детка». Именно тогда, я думаю, 
в её сердце загорелся огонь, который 
потом приведёт к извержению вулкана.

То есть она думала, что её роль в биз-
несе очень важна. А он её как бы опустил 
на землю. И хуже всего, что это произо-
шло на глазах у Маурицио, и тот даже 
не попытался её защитить. Потом было 
много других ударов, но этот оказался, 
пожалуй, самым жестоким.

Ваше мнение о книге, на которой ос-
новывается фильм? Вы прочитали 
её до того, как получили сценарий или 
после? Что удивило вас больше всего 
в истории Патриции Реджани?

Спасибо, Елена, за важный вопрос. 
Я провела большое расследование как 
журналист, прочитала очень много книг 
и статей о ней и её семье. Хотела понять, 
какой была её мать? Каков отчим? Чем 
он зарабатывал? Какие отношения были 
между отчимом и матерью? Как в семье 
отмечали дни рождения? Как она чув-
ствовала себя в школе? Как складыва-
лись её отношения с одноклассника-
ми? С мужчинами? За что она полюбила 
Мау рицио? За что Маурицио полюбил 
её? Я даже встретилась с гадалкой-пред-
сказательницей, которая знала семью 
близко. Единственное, к чему я реши-

ла не прикасаться ни в коем случае, это 
собственно книга (сценарий фильма на-
писан по книге Сары Форден «Дом Гуччи. 
Сенсационная история убийства, безу-
мия, гламура и жадности». — «Известия»).

Я знала — автор книги имеет чёт-
кий взгляд на всю историю, и я не хо-
тела, чтобы он повлиял на мою работу, 
не хотела, чтобы мне кто-нибудь объ-
яснял, какой была моя героиня, хоте-
ла сама понять. И вот когда я букваль-
но превратилась в Патрицию, я поняла 
то, чего, как мне кажется, не понял ни-
кто из её биографов: она безумно, всей 
душой любила своего мужа Маурицио. 
Он для неё был всем. И она искренне ве-
рила ему и верила в него.

Вы нашли ответ на вопрос, за что Маури-
цио Гуччи полюбил вашу героиню?

Он любил в ней огромную силу 
и охотно подчинялся ей, слушал её со-
ветов. Ведь до того, как превратиться 
в убийцу, она была просто умной жен-
щиной, которая пыталась выжить в мире, 
управляемом мужчинами. Она подстё-
гивала его, помогала ему. Она понимала, 
что империя Гуччи — это огромная от-
ветственность, страшный груз, который 
он унаследовал. Как бы говорила: «Мау-
рицио, мне не повезло родиться с твои-
ми возможностями. Но тебе повезло! Так 
не упускай же свой шанс! Я верю в тебя!»

Но вы же не могли не понимать, что вам 
предлагается роль убийцы. Не опаса-
лись, что такой персонаж может ока-
зать негативное влияние на ваш имидж 
и даже на всю карьеру?

Наоборот, именно это и привлек-
ло меня. Знаете, я ведь играла вампи-
ра в «Американской истории ужасов». 
Но это была сказка, выдумка. А здесь... 
Да, я играла настоящую убийцу. И для 
меня было очень важно рассказать 
её историю с позиций женщины. Не как 
медийный скандал про очередную се-
мейную драму. Без стереотипов вро-
де того, что «она убила ради денег». Нет. 
Я нашла в ней женщину, с которой жизнь 
обошлась слишком жестоко. Её раны 
были глубоки и болезненны.

Чтобы понять мою героиню, я даже 
изучала психологию животных. Её ха-
рактер развивался от домашнего ко-
тика до лисы на охоте, которая, прежде 
чем проглотить мышонка, весело с ним 
играет. Её мышонком был Маурицио. 

И уже потом она превратилась в хищ-
ную и опасную пантеру — убив свою 
жертву, издаёт торжествующий вой.

Как вам работалось с Ридли Скоттом?
Он словно архитектор и математик 

в одном лице. Когда он расставляет ка-
меры — это какая-то космическая гео-
метрия. Не банальная восьмёрка — фра-
за одного актёра через плечо другого 
и затем ответ другого через плечо пер-
вого. Нет! Он расставляет камеры од-
ному ему понятным способом. Порой 
принимает спонтанные решения пря-
мо в процессе съёмок.

Мы можем много раз прогонять сце-
ну, и когда, казалось бы, всё уже отре-
петировано и можно наконец снимать, 
он вдруг делает полный стоп — и всё ме-
няет. Он напоминает дирижёра симфо-
нического оркестра. А мы, актёры, — ин-
струменты. Мы все звучим по-разному. 
Плюс эта дивная музыкальность ита-
льянских акцентов. Ведь заметьте — 
мы все, американские актёры, говорим 
в фильме по-разному в зависимости 
от того, из какого региона Италии ро-
дом наши герои.

У меня итальянские корни. И я пыта-
лась найти разницу между итальянцами 
в Америке и итальянскими американца-
ми. Что-то отличает нас, но что-то есть 
и очень похожее. Патриция, например, 
родом из Виньолы. Это север Италии. 
Мы с Ридли работали над моим акцен-
том очень долго. И он добивался мель-
чайших нюансов. Например, обратил 
моё внимание, что в юности у Патриции 
был высокий и звонкий голос, а с возрас-
том он стал ниже и грубее. Так же её ак-
цент и интонации меняются в зависимо-
сти от того, с кем она в данный момент 
разговаривает. Например, говоря с Пи-
ной (её играет Сальма Хайек), Патриция 
подстраивается под её неаполитанский 
диалект.

Разрешите выразить восхищение этой 
вашей буквально ювелирной работой 
с языком. И ещё одно уточнение о работе 
с Ридли Скоттом. Он известен как очень 
жёсткий режиссёр, требующий от актё-
ров строжайшей дисциплины. А вы очень 
креативный человек. Вам не хотелось 
иметь больше свободы, импровизации?

Когда у тебя такой потрясающий ре-
жиссёр, ты получаешь возможность вы-
разить себя по полной, но ты также дол-
жен знать сценарий назубок, постоянно 
учиться, делать своё домашнее задание. 
И только тогда ты можешь начать им-
провизировать, и только тогда на пло-
щадке случится чудо.

Работать с Ридли — учить сценарий, 
планировать сцену, репетировать, ка-
либрировать акцент... Это очень важно, 
конечно. Но также важна импровиза-
ционная свобода актёров, когда един-
ственное, что их контролирует, — это 
возникающая между ними алхимия 
взаимоотношений. С моими партнёра-
ми по фильму (Джаред Лето, Аль Пачино, 
Джереми Айронс, Адам Драйвер, Саль-
ма Хайек. — «Известия») такие импро-
визации — это не просто счастье. Это — 
священнодействие.

Патриция Реджани, отбыв наказание, 
по сей день здравствует. Она признала, 
что ваше внешнее сходство с ней иде-
ально.

Знаете, моя гримёрная на съёмочной 
площадке порой напоминала научную 
лабораторию. По стенам были развеша-
ны десятки фотографий Патриции — всё, 
что смогли найти. Мы с Ридли, с гримёр-
шей Сарой Танно и стилистом Фредери-
ком Аспирасом садились каждое утро 
и прорабатывали предстоящую сцену 
с точки зрения моей внешности. Мой 
грим никогда не наносили просто так. 
Ридли стремился к правдивости в каж-
дой детали. Сара Танно ухитрялась сама 
делать косметические средства, кото-
рые были в ходу в те годы. В 1970-е годы 
была одна косметика, в 1980-е — совсем 
другая. И всё это мой гримёр делала сво-
ими руками.

Вы приехали снимать в Италию, в Рим 
в конце февраля этого года — в самый 
разгар противоковидных мер. Как про-
токолы и ограничения повлияли на вашу 
жизнь?

Да, я этого никогда не забуду. Я чув-
ствовала, что живу не в реальной жиз-
ни, а внутри какой-то сюрреалистиче-
ской инсталляции. Мы были в самом 
эпицентре, в «красной зоне». Нас вози-
ли из отеля на локацию и обратно. Это 
была не жизнь. Жизнь была только вну-
три фильма. Там, далеко, в 1970-х и 1980-х.

А вообще я чувствовала себя пре-
красно, потому что меня уважали, к мое-
му голосу прислушивались. На площад-
ке всегда больше мужчин, чем женщин. 
И быть услышанной как женщина 
со своим взглядом на происходящее 
было очень важно для меня. Если у меня 
были предложения по той или иной сце-
не — я могла быть уверена в том, что Рид-
ли выслушает их. Это был для меня как 
супербоул — только не в спорте, а в кино. 
И вообще — потрясающие актёры, по-
трясающий режиссёр и потрясающая 
история сама по себе! Такая не могла 
быть придумана ни одним писателем — 
только самой жизнью.

Культура

Леди Гага — певица, продюсер, актриса — начала творческую карьеру в ноч-
ных клубах. Под влиянием Дэвида Боуи, Майкла Джексона, Мадонны и Queen 
создала свой яркий стиль, который использует в видеоклипах и выступ-
лениях. Имеет множество наград, среди которых шесть премий «Грэмми», 
13 MTV Video Music Awards и 8 MTV Europe Music Awards, занимает четвёр-
тое место в списке 100 величайших женщин в музыке по версии VH1. Обла-
дательница премии «Оскар» за лучшую песню в фильме «Звезда родилась».

Справка «Известий»

« МЫ С РИДЛИ РАБОТАЛИ НАД МОИМ АКЦЕНТОМ 
ОЧЕНЬ ДОЛГО. И ОН ДОБИВАЛСЯ МЕЛЬЧАЙШИХ 
НЮАНСОВ. НАПРИМЕР, ОБРАТИЛ МОЁ ВНИМАНИЕ, 

ЧТО В ЮНОСТИ У ПАТРИЦИИ БЫЛ ВЫСОКИЙ ЗВОНКИЙ ГОЛОС, 
А С ВОЗРАСТОМ ОН СТАЛ НИЖЕ И ГРУБЕЕ

В новом сезоне подруги очень повзрослели, но Кэрри осталась верна  
странным шляпкам

«Родиться  
в богатстве и  
с привилегиями — 
дьявольская вещь»
Леди Гага — о трагедии униженной женщины,  
перерождении в убийцу и гении Ридли Скотта
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В рваных составах

Александр Фомичёв

Бывший вратарь ЦСКА и «Авангарда» 

В ближайшее время ожидается объ-
явление НХЛ и профсоюза игроков 

об участии хоккеистов лиги в Олимпиа-
де-2022 в Пекине. Вероятность того, что 
заокеанские спортсмены не выступят 
на Играх в Китае, связана с ростом вы-
явленных случаев коронавируса в по-
следнее время. Число игроков в ковид-
протоколе превысило 100. 21 декабря 
НХЛ на официальном сайте опубли-
ковала сообщение о приостановке ре-
гулярного чемпионата из-за вспышки 

COVID-19. Соревнования возобновятся 
в понедельник, 27 декабря.

Лига, как я понимаю, отстранилась 
от принятия решения, переложив от-
ветственность на ассоциацию игро-
ков, которым предстоит самим ре-
шить вопрос участия в Олимпийских 
играх. Уверен, что большинство хок-
кеистов, среди которых такие суперз-
вёзды, как Александр Овечкин и Ан-
дрей Василевский, мечтают принять 
участие в Играх-2022, но сегодня ре-
шение зависит от профсоюза игроков.

В Северной Америке сейчас мно-
го отменённых матчей, до Рождества 
приостановлен сезон, что также на-
кладывает дополнительный отпеча-
ток. В случае поездки игроков в Пе-
кин придётся вставлять матчи в уже 
имеющийся календарь, заставлять 
играть чуть ли не каждый день и под-
вергать хоккеистов дополнительно-
му риску получить травму. Можно по-
нять и тех, кто отказывается ехать.

За океаном люди более трепет-
но относятся к своему здоровью, чем 
в России. Никому не хочется в слу-
чае положительного теста в Китае си-
деть потом на карантине три–пять не-
дель, пропуская матчи регулярного 

чемпионата и думая, сможет ли стра-
ховка покрыть все связанные с этим 
издержки. Повторюсь, уверен: боль-
шинство игроков горят желанием по-
ехать на Олимпиаду, но смогут ли они 
убедить профсоюз в правильности 
такого решения — большой вопрос.

Потеряют ли Игры в зрелищно-
сти? В первую очередь снизится ка-
чество хоккея. Уровень будет ниже, 
чем на чемпионате мира, на который 
приезжают игроки из не попавших 
в плей-офф или вылетевших на ран-
ней стадии клубов НХЛ. Всем нра-
вится и все хотят увидеть, как игра-
ют суперзвёзды, а получится, что 
мы увидим примерно те составы, ко-
торые только что выступали на Кубке 
«Первого канала». Конечно, Олимпиа-
да — это статус, и быть олимпийским 
чемпионом очень почётно, но сбор-
ные, составленные из хоккеистов, 
играющих в Европе, не смогут пока-
зать того зрелища, которое все хотят 
увидеть.

У сборной России в таком случае 
такие же шансы, как и четыре года 
назад в Корее, когда наша команда 
была однозначным фаворитом. Чест-
но говоря, для России отказ игроков 

НХЛ ехать в Китай с какой-то сторо-
ны можно рассматривать как плюс. 
При прежних раскладах наша сбор-
ная не считалась претендентом на зо-
лотые медали, а теперь некоторые 
представители КХЛ имеют вполне 
осязаемые шансы стать двукратны-
ми олимпийскими чемпионами, о чём 
все хоккеисты мира только лишь 
мечтают.

Были разговоры, что в случае от-
каза заокеанских игроков ехать в Ки-
тай лига во время олимпийской пау-
зы организует свой турнир сборных 
с участием звёзд. Думаю, это не более 
чем слухи. Как будет выглядеть этот 
турнир? Как последний Кубок Кана-
ды, который не очень себя оправдал? 
Тогда встаёт вопрос о статусности 
олимпийского хоккейного турнира, 
который будет идти параллельно. Ло-
гичнее во время паузы провести от-
менённые матчи, чтобы не нарушать 
целостность календаря, но и с этим 
возникнут вопросы, потому что 
многие арены используются 
не только для хоккейных матчей 
и свободные даты уже давно заня-
ты концертами, шоу и другими ме-
роприятиями.

Спорт

Алексей Фомин 

В Москве 22 декабря состоится об-
щее собрание руководителей клу-

бов РПЛ. Они рассмотрят возможность 
переноса 22-го тура чемпионата Рос-
сии на другие даты, чтобы дать сборной 
больше времени на подготовку к стыко-
вому матчу с Польшей в рамках отбора 
к чемпионату мира 2022 года. По инфор-
мации «Известий», руководители клубов 
также обсудят вопрос внесения измене-
ний в регламент по разрешению споров 
РФС. На фоне интересов националь-
ной команды он может показаться ме-
нее важным. Но в случае утверждения 
этих поправок система взаимоотноше-
ний между футболистами и клубами су-
щественно изменится.

�� ПИШУТ ПИСЬМА

В конце октября на имя тогдашнего ис-
полняющего обязанности президен-
та РПЛ Ашота Хачатурянца (22 ноября 
избран президентом РПЛ) поступило 
письмо за подписью генерального ди-
ректора «Зенита» Александра Медве-
дева о том, что петербургский клуб 
направляет проект поправок в действу-
ющий регламент РФС по разрешению 
споров, а также пояснительную запи-
ску к нему. Все указанные документы 
имеются в распоряжении «Известий».

«ФК “Зенит” предлагает клубам РПЛ 
рассмотреть проект поправок в самое 
ближайшее время и поддержать их, по-
сле чего считаем целесообразным, что-
бы лига направила их в РФС с рекомен-
дацией для утверждения на исполкоме 
РФС», — говорится в письме.

Там же утверждается, что проект 
подготовлен «Зенитом» и получил пред-
варительную поддержку юридических 
служб «Спартака», ЦСКА и «Динамо». Как 

сообщил «Известиям» источник в одном 
из клубов РПЛ, с тех пор ни на общих со-
браниях премьер-лиги, ни на заседани-
ях исполкома РФС (последнее состоя-
лось 15 декабря) данные предложения 
не рассматривались.

По утверждению источника «Изве-
стий», обсуждение предложений «Зени-
та» состоялось лишь на прошлой неделе 
на совещании юристов клубов, которое 
проводил исполнительный директор 
РПЛ Сергей Чебан. Против выступили 
только московский «Локомотив» и ека-
теринбургский «Урал».

Теперь вопрос будет вынесен на об-
щее собрание руководителей клубов 
22 декабря. В случае выработки консо-
лидированной позиции они отправят 
проект нового регламента на рассмот-
рение в исполком РФС.

�� РАЗРЕШИТЬ СПОР

Регламент по разрешению споров РФС 
регулирует трудовые взаимоотноше-
ния между футболистами и тренерами 
с одной стороны и российскими фут-
больными клубами — с другой. В случае 
появления долгов по зарплатам, преми-
альным и прочим выплатам работники 
клубов пишут жалобы в палату по раз-
решению споров РФС.

Если она признаёт факт задолженно-
стей, то обязывает клубы их погасить, 
а в качестве обеспечительной меры на-
кладывает запрет на регистрацию но-
вичков. В этом случае, даже заключив 
контракты с новыми футболистами, 
клубы не смогут их заявить в состав, 
пока не расплатятся по долгам, признан-
ным палатой или апелляционными ин-
станциями, через которые обжалуют-
ся решения. В настоящий момент этой 
апелляционной инстанцией является 
Спортивный арбитражный суд (CAS) 

в Лозанне. Именно его решение по по-
добным спорным вопросам окончатель-
но. С 2022 года подобной конечной ин-
станцией также станет Национальный 
центр спортивного арбитража (НЦСА).

В пояснительной записке к проекту 
изменений в регламент «Зенит» указы-
вает, что действующая процедура на-
ложения обеспечительных мер в виде 
запрета на регистрацию новых футбо-
листов и процедура вступления в силу 
этих решений не сбалансированы. 
По мнению клуба, они в большей сте-
пени направлены на защиту интересов 
игроков и тренеров «в ущерб законных 
прав и интересов клубов».

В частности, указывается, что мно-
гие решения палаты накладываются 
до истечения срока добровольного ис-
полнения, который по регламенту со-
ставляет 14 дней. Также «Зенит» ссыла-
ется на то, что регламент подразумевает 
вступление решения в силу не ранее чем 
через пять дней после появления резо-
лютивной части. И ещё клубу не нравит-
ся, что данные обеспечительные меры 
вступают в силу до истечения срока воз-
можного обжалования решения.

«Мы предлагаем закрепить общее 
правило, согласно которому обеспе-
чительные меры могут накладывать-
ся только после истечения срока на доб-
ровольное исполнение вступившего 
в силу решения, — говорится в пояс-
нительной записке. — Для соблюдения 
баланса интересов всех сторон, в том 
числе футболистов и тренеров, пред-
лагаем исключить из указанного обще-
го правила: обеспечительные меры мо-
гут накладываться с даты вступления 
в силу в случае бесспорного характера 
процесса в первой инстанции (напри-
мер, в случае простой просрочки про-
писанного в договоре платежа, не оспа-
риваемого ответчиком) либо наличия 

у ответчика признаков несостоятель-
ности».

Также в записке клуб выражает мне-
ние, что решение палаты не подлежит 
исполнению до окончания рассмотре-
ния апелляции. И предлагает приоста-
навливать действие решений на пери-
од рассмотрения апелляции.

«Учитывая, что обжалование реше-
ний в CAS (а в будущем и в НЦСА) явля-
ется затратной процедурой, ответчики 
не будут злоупотреблять своим правом 
на обжалование решений, — говорится 
в пояснительной записке. — Это позво-
лит сохранить уровень защиты футбо-
листам и тренерам, при этом будут уч-
тены и интересы клубов».

�� ПРОБЛЕМЫ ВЫПЛАТ

— Важно понять, в чьих интересах это де-
лается и кто автор данной инициативы, — 
сказал «Известиям» спортивный юрист 
Дмитрий Васильев. — К РПЛ обращается 
«Зенит», он же ссылается на поддержку 
юридических служб «Спартака», ЦСКА 
и «Динамо». Но эти клубы редко имеют 
проблемы со своевременной оплатой 
труда футболистов и тренеров. И стран-
но, что проблему поднимает именно «Зе-
нит». Ведь в первую очередь это в инте-
ресах малобюджетных клубов, вечно 
нарушающих договорённости с работ-
никами. Клубы часто злоупотребляют 
возможностью апелляции. И подают их, 
заведомо зная, что не смогут выиграть. 
Делают это для того, чтобы затянуть 
платёж. Получается злоупотребление 
правом, которое сейчас могут попробо-
вать узаконить. И если отобрать у работ-
ников ещё рычаги отстаивания своих 
прав, то проблемы только усугубятся. 
Особенно для футболистов из низших 
дивизионов, которые зарабатывают 
не очень большие деньги.

Позицию клубов РПЛ на момент пуб-
ликации «Известиям» узнать не удалось. 
При этом одним из механизмов учёта 
интересов работодателей является так 
называемый обеспечительный взнос. 
Он заключается в следующем: если 
клуб желает обжаловать наложен-
ную на него в РФС санкцию, он вносит 
на счёт РФС денежные средства. После 
этого с него снимается запрет на реги-
страцию новичков. В случае если клуб 
проигрывает апелляцию, работник по-
лучит положенные ему деньги со счёта 
РФС. В случае выигрыша клубом апел-
ляции РФС возвращает средства ему. 
По словам спортивного юриста Михаи-
ла Прокопца, к данному механизму тоже 
есть вопросы. Он привёл пример, ког-
да несколько лет назад «Ростов» судил-
ся со своим бывшим главным тренером 
Курбаном Бердыевым.

— Бердыев выиграл на Палате по раз-
решению споров РФС, — рассказал Ми-
хаил Прокопец «Известиям». — «Ростов» 
обратился в CAS. Клубу запретили ре-
гистрировать новичков, а трансферное 
окно закрывалось через несколько дней. 
У «Ростова» был выбор: заплатить день-
ги Бердыеву, отказавшись от апелляции, 
или заплатить эти немаленькие деньги 
в РФС. Он заплатил РФС, запрет на реги-
страцию сняли. Клуб пошёл в CAS, там 
дело тоже проиграл. Но что было бы, вы-
играй «Ростов» в Лозанне?

К нам приедет дорогой
«Спартак» подписал ямайского нападающего  
из чемпионата Бельгии, а Смолов хочет в Америку

Александр Еланский 

Команды Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) ушли на зимнюю паузу 

до 27 февраля. Но руководителям клубов 
и футбольным агентам сейчас не до от-
дыха — с 1 января по 22 февраля в Рос-
сии будет открыто трансферное окно. 
Хотя громкие переходы чаще происхо-
дят летом, но и зимой мы наверняка до-
ждёмся нескольких заметных сделок. 
Не забудем при этом о лимите на легио-
неров — на данный момент по регла-
менту РПЛ в заявке каждого клуба мо-
жет быть не более восьми иностранцев.

�� НА ВЫХОД

В «Спартаке», к примеру, эта квота за-
полнена полностью, а значит, боссам 
красно-белых перед покупкой ино-
странца придётся продать или отдать 
в аренду кого-то из действующих ле-
гионеров в команде. Самый очевидный 
вариант — уход голландского полуза-
щитника Йоррита Хендрикса. Говорят, 
«Химки» заинтересованы в его аренде.

В основных европейских чемпио-
натах трансферное окно закрывает-
ся 31 января. С топ-чемпионатами нам 
пока сложно тягаться, поэтому ку-
пить качественного иностранца в ян-
варе мы сможем, только переплатив 
в несколько раз и положив ему боль-
шую зарплату. А бюджеты наших клу-
бов сейчас намного скромнее, чем не-
сколько лет назад.

Продажи игроков из России в топ-
чемпионаты ожидаемы до конца января. 
Не первый год мы слышим, что «Лион», 
«Севилья» и ряд других клубов хотят ку-
пить иранского нападающего «Зенита» 
Сердара Азмуна. В конце сезона у него 
заканчивается контракт, и, чтобы не от-
пустить его летом бесплатно, «Зенит» 

не станет завышать цену и согласится 
на его продажу зимой. А может, прод-
лит соглашение.

Есть спрос в Европе и на полузащит-
ника «Рубина» Хвичу Кварацхелию. 
На днях «Спорт-Экспресс» сообщал 
об интересе к нему со стороны англий-
ских «Эвертона», «Вест Хэм» и «Саутгем-
птона». Команды хотят купить Хвичу 
уже зимой, но высокий ценник (€18 млн) 
и его слабые показатели в этом сезоне 
(один гол и три голевые передачи) могут 
отпугнуть потенциальных покупате-
лей. Правда, в своей сборной он выгля-
дел лучше — два его мяча помогли гру-
зинам обыграть Швецию (2:0) в рамках 
отбора к чемпионату мира.

На неделе в СМИ появилась инфор-
мация о том, что нападающий «Локомо-
тива» Фёдор Смолов может перебрать-
ся в США. Готов Фёдор рассмотреть 
и предложения из Европы, он уже вы-
ступал в своё время за голландский 
«Фейеноорд» и испан-
скую «Сельту».

— Мы в хороших 
отношениях с аген-
том Смолова, — ска-
зал глава агент-
ства Gold Star 
Д э н  М и л ь -
штейн, пред-
ставляющий 
интересы 
м н о г и х 
россий-
ских 

хоккеистов в НХЛ. — Мы решили посмо-
треть рынок и поработать с Федей по Се-
верной Америке. Смолов интересен для 
клубов MLS. Наша задача — принести 
варианты. Сам клиент будет выбирать. 
Если я не ошибаюсь, то потенциально 
Смолов — первый российский игрок, ко-
торый может попасть в MLS. В конечном 
итоге футболист вместе со своим аген-
том будет принимать решение. От ряда 
команд есть интерес. Может возникнуть 
ситуация, когда ему поступит более вы-
годное предложение из ЕС. Смолов хочет 
попробовать себя в Северной Америке, 
это для него приоритет. Прорабатыва-
ем все варианты.

�� НА ВХОД

Несколько трансферов уже состоялось, 
в январе о них объявят официально. 
В «Спартак» перейдут вратарь «Факе-
ла» Илья Свинов и полузащитник «Ар-
сенала» и молодёжной сборной Даниил 
Хлусевич; состав «Локомотива» попол-
нит защитник донецкого «Шахтёра» 
Марк Мампасси, решающий вопросы 
с российским гражданством; к «Рубину» 
присоединятся полузащитники «Томи» 

— Марат Апшацев и «Спартака» — Алек-
сандр Ломовицкий; за «Химки» доигры-
вать этот сезон будет Павел Мамаев.

Наверняка будут трансферы и в «Зе-
ните». Команда нуждается в забивном 
форварде. Про вероятный уход Азму-
на мы говорили, далёк от своих лучших 
кондиций и Артём Дзюба. Поэтому не-
удивительно, что «Зенит» обратил вни-
мание на бразильских форвардов Юри 
Алберто из «Интернасьонала» и Артура 
Кабрала из «Базеля», а также уругвай-
ца Агустина Альвареса из «Пеньяроля». 
Все трое отличаются высокой скоро-
стью, поставленным ударом и отмен-
ной игрой на втором этаже.

«Динамо» очень хорошо выступает 
в этом сезоне — всего два очка до лиди-
рующего «Зенита». Для продолжения 
борьбы и успеха в еврокубках на следу-
ющий сезон нужно также усилить ли-
нию нападения. Динамовцы проявляют 
интерес к колумбийскому нападающе-
му «Боки Хуниорс» Себастьяну Вилье. 
Колумбийцы хорошо адаптируются 
к нашему футболу — Вильмар Барри-
ос из «Зенита», Джон Кордоба из «Крас-
нодара» и Матео Кассьерра из «Сочи» 
не дадут соврать. Вилья может играть 
и в центре нападения, и на фланге ата-
ки, и в полузащите под нападающими. 
Наверняка такой универсализм при-
дётся по душе Сандро Шварцу, на днях 
продлившему контракт с «Динамо».

В ЦСКА всё спокойно, но и им бы 
не помешал забивной центральный 
нападающий. Возможно, этой зимой 
в клуб вернётся Вагнер Лав, который 
и в свои 37 способен навести шороху 
в РПЛ. «Локо» много потратил летом, 
но продолжает укрепляться. Про Мам-
пасси из «Шахтёра» мы сказали, есть 
интерес к защитнику «Урала» Арсену 
Адамову. «Локомотиву» на руку зимняя 
пауза — успеют восстановиться многие 
лидеры команды, и даже без новых при-
обретений они станут сильнее.

У «Краснодара» порядок с вратар-
ской линией, остальные позиции нуж-
даются в усилении. «Быки» рассма-
тривают варианты с подписанием 
парагвайского центрального защит-
ника Хуниора Алонсо из бразильско-
го «Атлетико Минейро» и поборются 
с «Локо» за Адамова. В пару к Гжегожу 

Крыховяку в центральную ось мо-
жет добавиться игрок «Нью-Йорк 

Сити» Валентин Кастельянос. У него 
19 мячей и 8 голевых передач в 32 мат-

чах — серьёзная статистика. 
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